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!НАШИ НОВОСЕЛЬЯ’
Хорошее это дело — своя 

квартира, да еще когда ее 
ждешь, кажется, целую веч
ность. И вот, наконец, ново
селье, светлые комнаты, ку
хня на радость хозяйке, да 
еще все это в канун Нового 
года. Настроение, конеШю, 
отличное.

Юрий Дмитриевич н Люд
мила Дмитриевна Шимко ра
ботают вместе в двенадца
том цехе манометрового за
вода ни много ни мало, уже 
восемнадцать лет, он на 
одном нз ответственных уча
стков цеха—сверке н найке 
чувствительных элементов, 
она — технологом.

Да, многовато ждали су
пруги Шимко свою кварти
ру и, может, ждали бы еще 
дольше, но в последнее вре
мя завод усилил работу по 
социальному развитию, а это 
обеспечивается прежде всего 
стабильностью производства. 
К концу года предприятие 
подошло с хорошими резуль
татами, и,| как видим, не 
только в области производ
ства. За короткий срок стро
ители возвели девятиэтажку, 
десятки семей справили но
воселья, а рядом поднимает
ся второй дом.

А. ВАСИЛЬЕВ. 
Фото автора.
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26i ̂ rssr^ I идет выдвижение
кандидатов в народные депутаты СССР

ННЕНИЕ 
АВИАТОРОВ СЕВЕРА

Последняя неделя уходящего года стала началом но
вого важного этапа в подготовке к выборам — выдви
жения кандидатов в народные депутаты СССР по из
бирательным округам. Одновременно 1̂ должаются 
суждение и выдвижение возможных кандвдатов в на- 
'Родные депутаты СССР от общественных организаций. 
Называя имена достойных, люди оценивают их полити
ческие, деловые и нравственные качества, способность 
не призывами н лозунгами, а конкретными делами дви
гать перестройку.

мечены. Он награжден орде
нами Ленина, Трудового 
Красного Знамени, знаком 
«Отличник здравоо'хране- 
иая». Ему присвоена высшая 
квалификационная категория 
социал-шгиениста — органи- 
затсра здравоохранения.

— Анатолий Сергеевич— 
человек дела. Обещает —

Медики называют...
в  конференц-зале Асинов- 

ской центральной районной 
больницы собрались предста
вители всех лечебных уч
реждений района для выив.и- 
жения кандидата в нар01дные 
депутаты СССР.

На трибуне — заместитель 
главного врача С. Г. Ива
нов:

— Каким должен быть кан
дидат в народные депутаты 
СССР? Кснечно, человеком 
передовых взглядов, осозна
ющим глубские перемены, 
происходящие в нащем об
ществе, умеющим отстаивать 
свои убеждения. Этим требо
ваниям отвечает, на мой 
взгляд, главный врач боль
ницы Анатолий Сергеевич 
Лукьянов. Он уже 25 лет 
оправдывает доверие своего 
коллектива, проявляя орга- 
низаторокие способности, 
умение выделить в работе 
главные, пе^рспективные на
правления, отсечь второсте
пенные проблемы. Во мно
гом благодаря его усилиям 
динамично раз1̂ ивается ма
териальная база больницы, 
лечебных учреждений райо
на. Мы скрепли и в техни- 
ческо.м обеспечении. Есть 
хорошая лечебная аппарату
ра, приборы.

С. Г. Иванов отметил так
же умение главного врача

найти общий язык со своими 
подчиненными, коллегами по 
работе, с больными.

Анатолий Сергеевич до 
тонкости знает все нужды 
здравоохранения, Изнутри 
изучил хозяйственный меха
низм. Есть у него и большой 
опыт депутата райсовета. 1 1  
лет он настойчиво решает 
вопросы по охране здоровья 
жителей нашего района. Ду
маю, он бы мог, будучи из
бранным народным депута
том (ЗССР, принести много 
пользы.

Вслед за С. Г. Ивановым 
выступили восемь человек. 
Все они были единодушны: 
А. С. Лукьянов — самая 
подходящая кандидатура. 
Анатолий Сергеевич хоть и 
не коммунист, но к решению 
всех вопросов подходит по- 
партийному, всегда прислу
шивается к мнению коллек
тива. Никому не откажет в 
помощи, добром совете.

Многие достсннства глав
ного врача назывались на 
нонференции. Выступающие 
говорили, что А. С. Лукья
нову не надо было перестра
иваться. Он и в застойные 
годы действовал умело и ре
шительно: вводил новые
формы работы, внедрял все 
передовое в лечебной прак
тике. Его старания были за-

вьшолнит, — говорит врач- 
онколог Л. К. Т^тьякова. 
— Подкупают его честность 
и принципиальность. Он и 
свои ошибки может выста
вить на обсуждение коллек
тива.

Эту же мысль продолжил 
начальник гаража больницы 
А. В. Сайченко:

— Я буду голосовать за 
Анатолия Сергеевича. У не
го главная забота — здоро
вье человека. Никогда об 
этом не забывает. Заботится 
о кадрах, о нормальных ус
ловиях для работы. Посто
янно поднимает вопросы эко
логии. Правда, есть и у него 
недостатки, но он сам не 
скрывает этого, говорит о 
них вслух, а это уже залог 
исправления.

Очень заметно было же
лание выступающих, чтобы 
А. С. Лукьянов вышел по
бедителем в предстоящей 
предвыборной борьбе, поэто
му они предлагали тщатель
но продумать программу, с 
которой он выступит перед 
избирателями. После всесто
роннего обсуждения участ
ники конференции едино
гласно выдвинули кандида
том в нар0 |дные депутаты 
СССР по Ленинскому окру
гу № 312 А. С. Лукьянова.

Г. КАЗАНЦЕВА.ДВА ПРЕТЕНДЕНТА
Первым вопросом в пове

стке дня очередного заседа
ния президиума областного 
комитета ДОСААФ стало 
выдвижение возможных кан
дидатов в народные депута
ты СССР от оборонного об
щества. Во многих первич
ных организациях ДОСААФ 
уже прошли собрания, на 
которых были названы име
на лучших работников, акти
вистов. Всего в опаски было 
внесено девять кандидатур. 
Из них предстояло опреде
лить двух В03.М0ЖНЫХ кан
дидатов в народные депута
ты от нашей области.

Заместитель председателя 
обкома ДОСААФ подполков
ник В. Г. Гаврилов дает крат
кую характеристику каждо
му возможному кандидату.

Слово берет председатель 
областного комитета ДОСАиАФ 
полковник В. В. Яскев.ич:

— В описке возможных 
кандидатов есть и моя фа
милия. Но я просил бы то
варищей отвести мою канди
датуру, Вместо себя предла

гаю внести в спнсои Героя 
Советского Союза адмирала 
флота СССР Г. М. Егорова, 
Авторитет и уважение сни
скала его работа на посту 
председателя Центрального 
комитета оборюнного обще
ства. Его опыт, знание дела, 
нессмненно, будут полезны 
на депутатокой работе.

Самоотвод принят, одна
ко раздались возражения 
против кандидатуры Г. М. 
EiropoBa. Председатель Ле
нинского райкома ДОСААФ 
А. В. Соха мотивировал свое 
мнение тем, что возможны
ми кандидатами в народные 
депутаты СССР лучше вы
двигать представителей Том
ской области. После обсуж
дения и голосования адми
рал Г. М. Егоров все-таки 
был внесен в описки.

Многие участники заседа
ния предложили выдвинуть 
вторым возможным кандида
том руководителя военно- 
спортивного клуба «Респуб
лика бодрых» Н.. В. Шами- 
на. Николай Шамин — быв
ший воин-интернационалист,

награжденный медалью «За 
отвагу». Много сил и време
ни отдает работе с подрост
ками в клубе «Республика 
бодрых», продолжающем 
традиции этого старейшего 
военно - спортивного клуба 
ToiMCKa. Мнение членов пре
зидиума: «Николай Шамин 
достойно нес службу в Аф
ганистане, достойно сможет 
представлять область на по
сту народного депутата 
СССР».

После открытого голосо
вания члены президиума об
ластного комитета ДОСААФ 
называют двух возможных 
кандидатов — Героя Совет
ского Союза адмирала фло
та СССР Г. М. Егорова и 
руководителя клуба «Респуб
лика бодрых» Н. В. Шами- 
на. Станут ли они кандида
тами в народные депутаты 
СССР — решит очередной 
пленум ЦК Всесоюзного Доб
ровольного Общества Содей
ствия Армии, Авиации и Фло
ту, на котором и состоятся 
выборы.

М, СЛАВИН.

... Идет конференция трудо
вого коллектива Колпашевско- 
го авиапредприятия. В ее ра
боте участвует сколо 250 чело
век. Среди HiHix делегаты от 
всех подразделений, служб, 
‘периферийных аэропортов. 
Рассматривается вопрос вы- 
йвижевия кандидата в на- 
!родные депутаты СССР по 
‘Колпашевскому территори- 
MbiHciMy избирательнаму 
округу № 314. Секретарь 
парткома Л. Б. Терентьев 
•расскавал присутствующим 
сб С1С'01беан01Стях нынешней 
выборной кампании и под
черкнул, что в высший ор
ган государственной власти 
нужно выдвинуть наиболее 
авторитетных, умеющих вы
ражать и отстаивать инте- 
рюсы тр\ лдичж я людей,, 
тех, кто не на словах, а на 
деле двигает перестройку.

Слово берет В. В. Вла
сов, командир вертолета 
Ми-8 , секретарь парторга
низация эскадрильи, и вно
сит предложение выдви
нуть кандидатом в депу
таты В. И. Зоркальцева, 
первого секретаря То1мско:го 
■обкома КПСС. Виктора 
'Ильича кал'лашевские авиа
торы хорошо знают еще с 
того времени, когда он воз
главлял городскую партий- 
|Ную органи1зацию. Это ком- 
'.мунист, обладающий п-оли- 
тическими и деловыми ка
чествами, необходимыми 
для работы в депутатском 
корпусе.

У ав'иаторсв немало про
блем, которые нельзя рас
сматривать как чисто ве- 
дсмственные, и они наде
ются с по.мощью своего из
бранника в высшем' органе 
государственной власти ре-

В окружной изби
рательной комиссии 
Новосибирского на
ционально - террито
риального избира- 
т.ельното округа 
№ 21 РСФСР по вы
борам народного 
депутата СССР

24 декабря состоялось 
эаседа'Мие окружной изби
рательной ком'иссии Ново
сибирского национально- 
терр1:-!тю;Р'иаль!НС1По избира
тельного округа № 2 1  
РСФСР по выборам народ
ного депутата ССОР.

Председателем ikom'Kiqcmh 
избран Шумный Владимир 
'Константинович, директор 
Института цитологии и ге-

!нетикя Сибир|оиото' отдел||- 
ния Академии наук СССР.

Заместителем председате
ля комиссии избран Гольд
берг Евгений Данилович, ди
ректор научно - исследова
тельского института фарма
кологии Томского научного 
центра Академии медиции- 
оких наук СССР.

Секретарем комиссии из
бран Меркулов В»тадимир 
'Георгиевич, зам|естителъ 
заведующего отделом орга- 
кс^зационно - партийной я  
кадровой работы Новоси
бирского ойксма КПОС.'

К0 .МИССИЯ ‘обсудила зада
чи в свете Закона СССР 
«О вьзборах народных де
путатов СССР», утверди.|;| 
план работы.

Адрес комиссии: 830011, 
Новосибирск, Красный про
спект, 18, комната 824. 
Телефоны: 29-76-65,
22-53-44, в Томске—4-70-62.

В наших планах- 
общий интерес

Отчет с седьмой сессии областного Совета 
народных депутатов двадцатого созыва
Сегодня мы представляем читателям отчет с сессии, на которой рассматри

вался план социально »■ экономического развития на будущий год н утверждал
ся бюджет области. jB публикации немало цифр — их мы представляем наме
ренно, чтоб читатель имел возможность получить официальную информацию 
о том, куда пойдут средства. Ведь по сути депутаты распределяли наш коллек
тивный бюджет.

Работа эта была непростой. {Но далекой ют скоропалительности н необдуман
ных решений. Во все районы, на ^еста необходимые материалы были направле
ны заблаговременно. На сессии, после доклада, состоялось его об
суждение в Цоетоянных комиссиях, где выступило в общей сложности более 70 
человек, внесших около ста предложений и поправок. ;Разумеется, присутство
вал и ведомственный интерес, но коллективно депутаты выработали такую про
грамму, которая ^ы отражала приоритетные экономические и {социальные на
правления. О них после обобщения всех предложений доложил председатель 
планово - бюджетной, комиссии Г̂. |С. Жуков.

(к)циальная сфера-  
п р и о р и тетн ая

И з д о к л а д а  з а м .  п р е д с е д а т е л я  о б л и с п о л 
к о м а ,  п р е д с е д а т е л я  о б л п л а н а  В, Г. П о п о в а

щить их положительно. 
.Перво-ваперйо это соода- 
ние в области своего объе
динения, в состав которого 
войдут Томское, Колпашев- 
ское и Стрежевокое авиа- 
цредлрияткл. Томские авиа
торы хотят жить и разви
ваться самостоятельно.

— Перестройке еще нет 
и четырех лет, впереди так 
'МНОГО дел, — говорил в 
■ходе развернувшегося об
суждения; председатель со
вета -трудового коллектива 
«омандир вертолета 1У1и-8  
М . И. Бармин. — Поэтому 
нам не безразлично, кто 
Судет нашим избранником. 
Виктор Ильич Зеркальцев 
— компетенггн'ый человек, 
член ЦК КПСС, словом, до
стойный претендент на. де
путатский мандат.

М ы с л ь  п р е д ы д у щ е г о  в ы 
с т у п а ю щ е г о  п о д д е р ж а л  и н -  
( к е н е р  ави ац и оЯ 'Н О -т€хн и 1че- 
сК'Ой б а з ы  Н . И . И р т у г а н о в ,  
п о д р о б н о  о с т а н о в и в ш и с ь  н а  
т е х  з а д а ч а х ,  к о т о р ы е  т р е 
б у ю т  н е м е д л е н н о г о  р е ш е 
н и я . Э т о  п р е ж д е  в с е г о  
Ь г р о и т е л ь с т в г /  в з я е т и о - 1п о -  
с а д о ч н ы х  п о л о с  в  п е р и ф е 
р и й н ы х  а э р о п о р т а х  с  т е м ,  
ч т о б ы  н а л а д и т ь  ■ кр углого
д о в о е  в о з д у ш н о е  с о о б щ е н и е  
с  северны М 'И  р а й ц е н т р а м и  
н а  н о в о м  с а м о л е т е  А н - 2 8 .  
Е щ е  п р о б л е м а :  с т р о и т е л ь 
с т в о  ж и л ь я  д л я  а в и а т о р о в .
■ Участники 1К0!»ф€|ренции 
единогласно приняли реше
ние о вкдвижении кандида
том в народные депутаты 
СССР по Колпашевскому 
ив1биратель)чо'м;у округу 
№ 314 ineiPBoro секротаря 
Томского обкома КПОС 
В. И. Зоркальцева.

Н. ГОЦУЦУРА.

Главной отличительной 
особенностью плана, выне
сенного на обсуждение де
путате®, является его соци
альная направленность.

В 1989 году среднемесяч
ная заработная плата рабо
чих и служащих увеличится 
на 4,9 процента и достигнет 
278 рублей. Денежные до
ходы населения возрастут 
на 5,9 процента. Этим дик
туется необходимость суще
ственного увеличения роз
ничного товарооборота. Он 
планируется в размере 
1.336 миллионов рублей.

Производство тешарюв на
родного потребления возра
стет на 13,7 процента и зна
чительно превысит задания 
пятилетнего плана и комп
лексной программы. Увели
чится выпуск мебели, обуви, 
трикотажных и швейных из
делий, магнитофонов, лыж и 
другой продукции.

В области не до конца 
устранены недостатки в 
снабжении населения лес- 
ньши и строительными ма
териалами. В 1989 году пре
дусматривается полностью 
удовлетворить потребности 
торговли, увеличить постав
ки на 15—25 процентов.

Ставится задача в сфере 
обслуживания преодолеть 
различия между г0|родом и 
деревней, довести ежегодный 
рост до 1990 года всех ус
луг по сравнению с комп
лексной программой на 15— 
2 0  процентов'.

В предстоящем году даль
нейшее развитие получат ма- 
териаль'ная база социальных 
учреж|деяий и жилищное 
строительство. В COiOTBeTCT- 
вии с программой, утверж
денной обкомом партии и 
второй сессией • областного 
Совета народных депутатов, 
предстоит построить за счет 
всех источников финансиро
вания 770 тысяч К'В. метров 
жилья, или на 25 процентов 
больше плана текущего года, 
сдать в эксплуатацию 1 1 ,8  
тысячи квартир, улучшить 
жилищные условия пример
но 70 тыс. человек.

Планом предусмотрено 
введение школ на 9.8 тыс. 
мест, или на 1 0  процентов 
больше, детских дошколь
ных учреждений—на 3.680 
мест — в 1,5 раза больше, 
больниц—на 620 кое'к, клу
бов -и домов культуры—на 
2.250 мест, или в 2,8 раза 
больше плана 1988 года. 
Однако потребность в шко
лах и детских учреждениях 
будет удовлетворена всего 
на 71 — 75 процентов, поэто
му необходимо сделать все 
для перевьшолнения установ
ленных заданий. Значитель
ные средства направляются 
на ремонт жилья и объектов 
соцкультбыта.

В предстоящем, году в 1,5 
раза возрастут капитальные 
вложения в- оздоровление 
экологической обстановки. 
Они направляются на ликви
дацию оползневых явлений в 
районе Лагерного сада 
г. Томска, на строительство 
■канализационных сетей, тре
тьей очереди подземного во
дозабора, ввод сооружений 
■по очистке сточных вод и 
улавливанию вредных ве
ществ.

Рост объема промышлен
ного производства составит
5,2 процента, производитель
ности труда — 5,6. Опере
жающее развитие получат

предприятия машинострои
тельного комплекса. Здесь 
выпуск продукции увеличит
ся на 6,5—7 процентов.

Наращиванию объемов 
црюиэводства и повышению 
качественных показателей 
подчинены задания по раз
витию топлввно - энергети
ческого комплекса. Добыча 
нефти составит 14,8 млн. 
тонн и газа 335 млн. кубо
метров.

Дальнейшее развитие по
лучит нефтехимический ком
бинат. Выпуск химической 
продукции возрастет на 6,5 
цроцента. Лесозаготовители 
доведут заготовку древесины 
до 7,5 млн. кубометров. Воз
растет ее переработка, уве
личится выпуск древесных 
плит' и мебели, будет выпу
щено 145 тыс. пар лыж.

.В промышленности мест
ного подчинения производст
во увеличится на 3,7 процен
та.

В нормальном функциони
ровании народного хозяйст
ва большая роль отводится 
травапорту, дорожному хо
зяйству и связи. Объем пе
ревозок грузов всеми вида
ми транолорта должен возра
сти на 3,7 процента, пасса- 
жирооборот — на 5,1. Пред
стоит ввести в действие 148 
километров дорог общего 
пользования с твердым по
крытием, 115 — внутрихо
зяйственного и 273 — тех
нологического назначения. В 
.дорожное хозяйство направ
ляется 1 2 1  миллион рублей 
капитальных вложений. Бу
дут продолжены строитель
ство и реконструкция дороги 
Томск — Вакчар — Кедро
вый — Парабель. Преду
смотрены строительство и 
реконструкция взлетно-поса
дочных полос в ряде аэро
портов области, развитие 
Томского речного порта, 
освоение на перевозках пас
сажиров новых транспортных 
средств на воздушной по
душке типа «Пума».

В 1989 году будут в.веде- 
ны в эксплуатацию АТС 
на 9.750 номеров. Двумя 
прюграммами телевидения 
должны пользоваться 91,6 
процента населения области.

Усилия советских и хозяй
ственных органов в новом 
году будут направлены на 
решение неотложных задач. 
Продовольственной _програм- 
мы. Для этого потребуется 
объединить усилия села и 
города, совхозов и колхозов, 
прамьппленных предприятий, 
организаций и учреж1дений. 
Предусматривается рост ва
ловой сельскохозяйственной 
продукции на 5,2 процента. 
Мяса намечено произвести 
больше на 6,7 процента-, мо
лена — на 7,2, яиц — на 5, 
зе.рна, картофеля и овощей 
— на 3—6 . Возрастут по
ставки этой продукции госу
дарству. Прюдстоит довести 
урожайность зерновых куль
тур до 17—19 центнеров с 
гектара, картофеля — до 
140 — 160, овощей — до 
313 центнеров. Надои мо
лока от ко>ровы составят 
3.400—3.450 килог.р1аммов.

Главным в достижен-ии 
намечаемых рубежей долж
но стать эффективное ис
пользование всех ресурсов. 
Речь идет о развитии аренд
ного и других форм подряда, 
о новых формах агрспромы- 
шленной интеграции.

В предстоящем году под
собные хозяйства предприя

Заседание оргкомитета
Вчера в обкоме КПСС 

состоялось заседание орг
комитета .научно-практичес
кой коиференция «Акту
альные вопросы идеологи
ческой работы партии в 
свете решений XIX Все

'союзной партийной конфе
ренции».

Руководители секций со
общили о готовности участ
ников конференции к об
суждению проблемы. В яем 
примут участие научные 
работники — обществове-

тий должны увеличить про
изводство мяса на 14 про
центов, молока — на одну 
треть. В развитии подсобных 
хозяйств надо широко ис
пользовать опыт объедине
ний «Полюс», «Томскэнер
го», добившихся производст
ва мяса по 15—25 кило
граммов на работающего.

Для развития личных под
собных хозяйств необходимо 
увеличить продажу населе
нию поросят не менее чем в 
1.5 раза, организовать про
дажу утят и гусят. Нужно 
на деле снять все ограниче
ния сельских подворий. 
Предстоит вновь создать и 
обустроить 5,5 тькячи садсво- 
огородных участков, улуч
шить практику закупок из
лишней продукции у населе
ния.

Развитие агропромышлен
ного комплекса, как цент
рального звена нашей зконо- 
мини, требует активной ра
боты по социальному пере- 
5^стройству села. В соответ
ствии с решениями ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
на эти цели следует напра
вить 10— 15 процентов ка
питальных вложений с лими
тами подрядных работ, кото
рыми рааполагают предприя
тия и организации. Освоение 
этих средств должно вестись 
с участиеим трудовых кол
лективов с первых дней но
вого - года.

План 1989 года по капи
тальному строительству учи
тывает требования партий но 
основным направлениям ин
вестиционной политики. Об
щий объем капитальных вло
жений за счет всех источни
ков финансирования опреде
лен в 1.375 миллионов руб
лей. На развитие непроиз
водственной сферы из них 
выделяется 389 миллионов, 
или на 13,2 процента боль
ше, чем в текущем году. Ка
питальные вложения мест
ных Советов возрастут на 5 , 6  
процента. Средства от ком
мунистических субботников 
в размере 2,18 миллиона 
рублей направляются на со
оружение объектов здраво
охранения и народного обра
зования.

В плане предусматривает
ся увеличение производст
ва строительных материалов, 
активное наращивание и ос
воение мощностей крупнопа
нельного, монолитного и 
арболитового домостроения, 
строительство кирпичных за
водов малой мощнсясти в сов
хозах, колхозах и на пред- 
^иятиях промышленности. 
Производство кирпича долж
но быть увеличено на 1 2  
миллионов штук. Предстоит 
организовать на предприяти
ях «Гомлеспрома», «Тсмск- 
местпрома», управления лес
ного хозяйства щитового и 
штучного паркета, на нефте-
химичеоком комбинате _
санфаянсовых изделий, в 
объединении «Тамскстройма- 
териалы» — керамической и 
декоративной плитки.

Советам, областным ве
домствам надо усилить вни
мание к развитию коопера
тивной и индивидуальной 
форм деятельности трудя
щихся, особенно по вьшус- 
ку товаров народного по
требления и оказанию услуг. 
К настоящему времени в 
области создано около 600 
кооперативов, ими реализо
вано продукции на 1 2  мил
лионов рублей. Коеператив- 
ной и индивидуальной дея
тельностью занято 4.600 че
ловек.

Предстоит существенно 
улучшить работу по внешне
экономическим связям обла
сти, вступить в наступаю
щем году в прибрежную и 
приграничную торговлю, со
здав в этих целях в облис
полкоме специальное подра
зделение.

(Окончание на 2-й стр.)

ды, партийные работники, 
деятели ' культуры' из 
'Москвы, Свердловска, Но
восибирска, Томска и дру
гих городов, а также из 
районов Томской области.

На заседании .выступил 
секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов.

Конференция состоится
13—14 января.

ВНИМАНИЕ; КОНКУРС
Томская геологоразведочная экспедиция 

объявляет конкурс на замещение долж
ности начальника экспедиции.

Условия конкурса: свою кандидатуру
епя участия в кон.курсе может .предло- 
жеть любой снециал.ист с высшим образо- 
ванирм. отвечающий по cboki.m профессио- 
нал-ы1о-к)з'алификаци1оянью  ̂ т1ребовани.ям 
Д|ачной ДОЛЖНО1СТИ. Претенденты на долж
ность начальника экспедиции должны за

полнить анкету и отправить ее по адресу: 
634001; Томок, пер. Совпартшкольный, 13, 
отдел кайров.

Конкурс проводи.Т|ся в два этапа:
— собеседование с кандиратами на за

седании конкурсной комиссии;
— выборы н а  о б щ е м  с о б р а н и .и  к о л л е к 

т и в а .
Срок подачи заявления-анкеты — до 

15 января 1989 года.
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наших планах—общий интерес
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Из обсуждения
на заседаниях комиссии

с . Д. КУЗНЕЦОВ, 
первый секретарь обко
ма ВЛКСМ:

— Есть предложение 
обсуждать проект плана, 
например, в мае, и вер
стать его снизу вверх.

О. Ф. БОЛЬШАКОВ, 
Заведующий облсобесом':

— Необходимо в про
ект плана включать не 
только вводные объек
ты, но и те, которые на
чинают строиться. К 
программе нужны пред
ложения, в которых не
обходимо определить, ка
кие объекты будут воз
водиться.

A. В. ГРИШАНИН, 
председатель Молчанов- 
ского райисполкома:

— Необходимо изме
нить систему проведе
ния подобных сессий. 
Надо начинать рассмот
рение плана с сельских 
Советов, районных, а за
тем уже — на област
ной.

B. М. КЕТОВ, первый 
секретаре Томского гор
кома КПСС:

— В плане социально-

экономического развития 
нужно отражать наибо
лее важные объекты со
циального .назначения.

Н. Г. ГРАЧЕВ, пред
седатель Томского рай
исполкома:

— В обсуждаемом
плане ничего не сказано 
о территориальном хоз
расчете. 1П(ред:Ёаг;зю
осуществить по решению 
облисполк10̂ 1(а экспери
мент по внедрению тер
риториального хозрасче
та в Томском районе.

Ф. Г. ГАРИПОВ, ге
неральный директор объ
единения |«Томскнефт)ь»:

— Объединение с хо
рошими результатами за
вершает год. Будут обес
печены сверхщлановая 
добыча нефти, перевы
полнение плана по ряду 
показателей. Предприя
тие не имеет задолженно
сти перед бюджетом. Что 
же касается дефицита 
бюджета области, то его 
необходим^ рассмотреть 
подробно и попытаться 
снизить за счет сверх
плановых показателей.

использовать
все п р ав а

И з д о к л а д а  н а ч а л ь н и к а  о б л а с т н о г о  
ф и н а н с о в о г о  у п р а в л е н и я  В. М . Д я г и л е в а

Проект бюджета на 1989 
год построен на основе пла
на социально - экономичеоко- 
го развития области и фи
нансовых. ресурсов, выделен
ных республикой. Верховный 
Совет РСФСР довел размер 
доходов в сумме 308.614 
тысяч и раоходсв в сумме 
330.068 тысяч рублей, то 
есть с превышением расхо
дов над доходами (дефици
том) в 21.454 тысячи руб
лей (6,5 процента).

При построении бюджета 
за счет сокращения центра
лизованных госкапвложений 
и увеличения платежей из 
прибыли по местному хозяй
ству удалось снизить дефи
цит на 3,8 миллиона и до
вести его до 17.643 тысяч 
рублей (5,4 процента к объ
ему бюджета). Таким обра
зом, исполиом областного Со
вета вносит на угоерждение 
сессии бк)|джет области по .до
ходам в сумме 310.962 ты
сячи и по расходам в сумме 
328.605 тысяч рублей.

Одна из первоочередных 
задач — ускорение решения 
продовольственного вопроса. 
На финансйрсвание агрсшро- 
мышлениого комплекса вы
делено 230 миллионов руб
лей, в том числе на возме
щение цено!Вых разниц и : 
дифференцированные надбав
ки — 191 миллион. Из ме
стного бюджета предусмотре
но^ около 7 миллионов руб
лей. Кроме того, почти весь 
хозрасчетный доход облагро- 
црома остается на его разви
тие.

Почему пошли по пуди 
сокращения ассигнований на 
капвложения? Практика мно
гих лет по,называет, что мы 
так и не научились исполь
зовать их сполна. Ежегодно 
приходилось возвращать рес
публике от 2  до 1 0  миллио- 
HQIB рублей.

За годы XII пятилетки 
объем расходов бюджета вы
рос с 226 миллионов рублей 
в 1985 году до 328 миллио
нов в 1989, или на 45 про- 
центсв. К уровню текущего 
года расходы возрастут лишь 
на 1,5 процента. Замедление 
темпов объясняется тем, что, 
как уже отмечалось, несколь
ко сс1кратили расходную 
часть за счет госкапвложе
ний, кроме того, в связи с 
переходом агропрома на са
мофинансирование сократи
лись прямые бюджетные до
тации, объемы которых пе
решли в дифференцирован
ные надбавки. В-третьих, пе
реход всего местного хозяй
ства на полный хозрасчет 
также повлек сокращение 
бюджетных ассигнований и 
рост части прибыли, остаю
щейся непосредственно у 
предприятий.

Настал,а пора критичеоки 
оценить положение дел в 
«Союзтомскмелиорации». Пе
рестройка этой отрасли не 
коснулась. Это единственная 
отрасль, .которая сама себе 
планирует, проектирует, 
строит, сама принимает, а 
затем передает в эксплуата
цию. С момента создания 
объединения, то есть за 16 
лет, капитальные вложения 
в эту отрасль составили бо
лее 400 миллионов рублей, 
из них на строительство соб
ственной базы — 2 1 0  мил- 
лис'нсв. Мелиоративных же 
объектов передано хозяйст
вам на сумму 55 миллионов 
рублей, из них уже списано 
как негодных на 4,5 миллио
на и еще столько же подле
жит списанию.

Ухудшилось положение 
дел и еще в одной отрасли 
агрспрсгмышленного комплек
са •— лесном хозяйстве. Вме
сто леоавссстановления здесь. 
увлеклись рубкой леса, при
чем даже там, где этого де
лать нельзя.-

Как предполагается из
расходовать выделенные фи
нансовые ресурсы? Более 221 
миллиона рублей, или 70 
процентов всех средств, за
планировано на социально
культурную сферу. Это на 
10,7 процента больше, чем 
в текущем году, а с начала 
пятилетки рост составит поч
ти 52 процента. На народ
ное образование дредусмот- 
рено свыше 108 миллионов 
рублей, на эдравооохранение 
— более 8 8  миллионов, куль
туру — 14,5 миллиона, соци
альное обеспечение — 6,5 
миллиона рублей.

За годы XII пятилетки 
расходы на содержание жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства удвоились, а капи
тальные вложения возросли 
более чем в 3 раза. В 1989 
году сюда направляется 62 
с лишни.м миллиона рублей 
— почти на 1 0  процентов 
больше, чем в' текущем го
ду. С учетом же всех источ
ников финансирования, в

В бюджете предусмотрены 
расходы на содержание ор
ганов государственного уп- 

• равления в сумме 7,3 мил
лиона рублей. В области про
ведена немалая работа по 
сокращению аппарата и со
вершенствованию структуры 
управления. Ликвидировано 
9 областных управлений, на 
базе 5 из них созданы хоз
расчетные объединения. При 
этом сокращено около 500 
должностей. Четыре вошли в 
состав интегрированных уп
равлений — народного об- 
раесвания, здравоохранения 
и культуры. Вместе с тем 
создаются новые органы — 
главное планово - экономи
ческое управление облиспол
кома и комитет по охране 
природы, причем создаются 
они главным образом 
счет сокращения штатов 
другим органам управления.

Нынешняя. ■ финаносво-эко- 
номичеакая ситуация требу
ет неординарных действий 
по выполнению бюджета бу
дущего года. Нужно осуще
ствить меры по изысканию 
дополнительных доходов: со
кратить безвозмездные бюд
жетные ассигнования, в от
дельных сл.учаях пойти на 
вьщачу из бю|джета ссуд 
районам, городам, хозяйст
венным органам под опреде
ленный процент.

Радикальная эконзмичё- 
екая реформа, перевод всех 
отраслей на полный хозрас
чет создают предпосылки для 
преодоления бюджетного де
фицита. Уже в текущем году 
рост ■ прибыли по всему хо
зяйству области составил 17 
процентов, причем план 1 0  
месяцев перевыполнен на 64 
миллиона рублей. Это позво
лило дополнительно полу
чить платежей в бюджет об
ласти сколо 7 миллионов 
рублей.

И все-таки новый хозяйст
венный механизм не дает по
ка полной финанс-овой отда
чи, во многом сохраняются 
затратные подходы, многие 
резервы не приведены в дей
ствие.

Пока не удалось сущест
венно продвинуться в ликви
дации убыточности пред
приятий, отдельных видов 
прсдукции и, услуг. За 9 ме
сяцев этого года 7 планово
убыточных предприятий и 
организаций области получи
ли прибыль, в то же время 
14 планово - прибыльных 
перешли в убыточные. Не
смотря на выделение из 
бюджета 800 тысяч рублей, 
с убытками сработал гор- 
ялодосвощторг, хотя по пла
ну должен получить при
быль. Уже длительное вре
мя в тяжелом финансовом 
положении находится Том
ский завод прохладительных 
напитков, ему тоже оказана 
безвозмездная помощь из 
бщджета в сумме 300 тысяч 
рублей. Между тем по всей 
стране подобные заводы яв
ляются надежной опорой 
бюджета.

том числе и собственных 
средств, эта отрасль полу
чит около 1 2 0  миллионов 
рублей. В 1,5 раза возоа- 
стут ассигнования на благо
устройство и составят 13 
миллионов рублей. Почти 8  
миллионов выделено на кап
ремонт жилого фонда.

Если предприятия не в со
стоянии выйти из прорыва, 
следует в полном соответст
вии с Законом о госпрегдпри- 
ятия ставить войрос об их 
банкротстве, ликввдации или 
реорганизации. Пока же ни 
ведомства, ни банки, ни фин- 
органы эти вопросы не под
нимали.

Много теряют предприя
тия на экономических санк
циях. За 9 месяцев их упла
чено почти 34 миллиона р ^ -  
лей, в том числе за недопо
ставку продукции — около 
14.

Крайне медленно сс^краща- 
ются сверхнормативные за
пасы товарно-материальных 
ценностей. На заводе режу
щих инструментов лишних 
запасов .почти на 4 миллиона

го оздоровления и взаимного 
кредитования. В связи с ши
роким раэворотом жилищно
го строительства и отстава
нием базы стройиндустрии в 
сбласти ощущается острый 
дефицит кирпича и других 
строительных материалов. 
Застройщики могли бы на
править часть своих свобод
ных средств на прирост их 
выпуска.

В нсвых условиях благо
получие трудовых коллекти- 
всв впрямую зависит от раз
мера прибыли. Однако недо
пустимо, когда хозяйствен
ные руководители, советы 
трудовых коллективов идут 
на социально вредный спо
соб ее получения — повы
шение цен без улучшения ка
чества товаров, «вымыва
ние» дешевого аюсорггимента. 
По этому пути пошли завод 
резиновой обуви (т. Стар
цев), швейная фабрика (т. Фе
тисов) и некоторые другие.

Крупный источник дохода 
бюджета — отчисления от 
налога с оборота. А это за
висит от всемерного наращи
вания производства товаров 
народного потребления. С бу
дущего года до 30 процен
тов сверхплансвого прироста 
налога с оборота будет оста- 
|ваться у предприятий для 
укрепления и расширения ба
зы производства то1варов на
родного лотребления и поощ
рения трудовых коллективов. 
Для непрофильных пред
приятий 1 0 0  цроцентсв по
требительских товаров вой
дут в госзаказ. Это позволит 
существенно активней,ровать 
работу предприятий.

Сейчас многое связывает
ся с территориальным хоз
расчетом. Но некотррые 
представляют себе террито
риальный хозрасчет как пе- 
рерасцределение финансовых 
ресурсов между союзным и 
республиканским и местным 
бюджетом в пользу послед
него. Это неправильно. Ис
ходным для территориально
го хозрасчета должно стать 
сосредоточение всех государ
ственных доходов в местном 
бюджете и отчисление 
средств в союзный и респуб
ликанский бюджет по ста- 
бильньш долгс'временным 
норматива«м, причем эти от
числения должны быть га
рантированы.

О бюджетах районов и 
горрдов. Они предусмотрены

бюджет на 1989 год мож1но 
в* целом одобрить. Утвердить 
исполнение бюджета за 1987 
год.

И все же, чтобы раз.витие 
социальной сферы шло в 
ритме, предусмотренном ком
плексными программами, ду
мается, нужен новый под
ход прежде всего к планиро
ванию, надо соединить инте
ресы территорий и отраслей.

Предметом особого содер
жания настоящего плана со
циально-экономического раз
вития должны стать и наказы 
избирателей. Их вьшолнение 
вызывает серьезную озабо
ченность. До конца созыва 
осталось меньше года, а не 
исполнено три четверти на
казов.

Облплану, райгорисполко- 
мам, областным ведомствам 
требуется рассмотреть в ме
сячный срок планы социаль
ной сферы по каждому рай
ону, с учетом имеющихся 
програм1м.

В разработке планов на 
начальном этапе надо обес
печить широкое участие тру
довых коллективов, учерть 
их мнение, это позволит изы
скать и резервы, без кото
рых не обойтись.

Вопрос выполнения нака
зов сейчас имеет такое зна
чение, когда недооценка прш- 
ведет к большим потерям, 
Наша КО.МИССИЯ предлагает 
всем депутатам тщательно 
проработать свои наказы, а 
оргинструкторскому отделу 
облисполкома оказать необ
ходимую помощь. По тем на
казам, которые не вошли в 
план, надо определить новые 
сроки, сказать об этом лю
дям. Окончательное реше
ние вринять на следующей 
сессии.

центра АМН СССР Е. Д. 
Гольдберг, — хотел бы ви
деть в них и отражение ме
дицинских забот — завер
шение реконструкции здания 
для медико-генетического дис
пансера, помощь в организа
ции строительства новой кли-. 
ники НИИ психического здо
ровья, жилого дома для со
трудников, детского сада. 
Крайне необходим корпус для 
ооЗ(Дания крупного и пока 
единственного в Сибири от
деления гематологии в соста
ве НИИ фармакологии.

О ткровенно
о н аб олевш ем

'И з  в ы с т у п л е н и й  д е п у т а т о в

Прения открыл председа- нении, которое ссылается на

по расходам в. с\э1ме 224.071
тысяча рублей, “с ростом к

р>-блей, в объединении «Том- году на 7,6 процента.
леспром» — на 3 .

В связи с переходом на 
саэЛофинансирование у пред
приятий резко возрастают 
временно свободные средст
ва из фондов экономическо
го стимулирования. Пред-, 
приятия могут создавать со
вместные фонды финансово-

Но эти расходы также не 
обеспечены финансовыми ре
сурсами. Дефицит составляет 
14.478 тысяч рублей. Усили
вается зависимость бюдже
те® от эффективности хо
зяйствования на соответству
ющей территории.

тель Александровского рай
исполкома Ю. В. Витко. Он 
рассказал о тех успехах, ко
торых добились трудящиеся 
района в текущей пятилет
ке. Затем высказал свое от
ношение к плану и бюдже
ту.

— Из црздставленных до
кументов трудно уяснить, — 
сказал выступавший, — как 
учтены предложения трудо
вых коллективов, районов. 
Если бюджет области имеет 
четК|ую разбивку по районам, 
то этого нет в плане эконо
мического и социального раз
вития. А это лишает депута- 
тсв возможности быть в пол
ной мере отвеггственны'миза 
четкую реализацию прини
маемых планов.

Свои замечания относи
тельно представленного пла
на высказал начальник с^ъ- 
единения «Томлеопром», 
член исполкома областного 
Совета В. Н. Шутов.

— В тезисах доклада 
В. Г. Попова утверждается, ■ 
что переориентация народно
го хозяйства на новые усло
вия работы осуществляется 
в условиях неукоснительно
го соблюдения Закона о го
сударственном предприятии, 
— заметил он. — Но эта 
картина далека от реальной. 
По форме кое-какие измене
ния есть, однако в них зало
жено старое содержание. 
Из-за завышенного госзака
за на деловую древесицу ле-

отсутствие мощностей. Но 
даже, имея лимиты подряд
ных работ, о,но их полностью 
не осваивает. По этой при
чине город недополучит в 
текущем году 46 тысяч квад
ратных метров жилья, а на 
будущий год не заключено 
договоров на 27 тысяч квад
ратных метров, к сожале
нию, укс горисполкома, по 
изначальному смыслу явля
ющийся единым заказчиком, 
продолжает терпеть пораже
ние в борьбе с могуществен
ными ведом'ствами.

Об обоснованности и оба- 
лансированностй плана на 
1989 год говорил начальник 
объединения «Томскстрой» 
Б. А. Мальцев. Он отметил, 
что особенность плана строи
телей на будущий год — его 
социальная направленность: 
63,5 процента от общего объ
ема строительно - монтаж
ных работ будет вложено в 
жилье и объекты соцкульт
быта. Однако уже сейчас на
стораживает необеспечен
ность строительно - ментаж- 
ных работ материальными 
ресурсами. При предполага
емом росте строй.монтажа на 
8,4 процента выпуск, строи
тельных материалов плани
руется увеличить на два-че
тыре процента, а добыча 
инертных материалов оста
ется на уровне текущего го
да. По ряду объектов до
пускается отставание подго
товки проектно - сметной до
кументации. По-прежнему не

Что касается участия вы
сококвалифицированных кад
ров в реализации Продо
вольственной программы, то 
т. Гольдберг внес предложе
ние: в следующем году вме
сто нерентабельного исполь
зования коллективов меди
цинских работников на по
лях, где используется руч
ной труд, поручить им в лет
ний период организовать в 
районах области с высокой 
заболеваемостью и слабой 
материально - технической 
базой вахты по медицинско
му обслуживанию. Они смо
гут выполнять большой объ
ем профилактической, диаг
ностической и лечебной ра
боты, включая вьшолнение 
жирургических операций,

— В целом предлагаемый 
на рассмотрение сессии план 
экономическсюо и социаль
ного развития можно под
держать, — вькжазал свою 
точку зрения председатель 
Верхне-'Кетского райисполко
ма А. И. Чистяков. — Хо
рошо, что в Нем намечены 
более высокие темпы разви
тия отраслей, обеспечиваю
щих прибавку продовольст
венных, промьипленных то
варов и услуг для народа. 
Вместе с тем хотелось бы 
внести некоторые добавле
ния.

продовольственную пробле-. 
му, в плане неплохо бы вы
делить отдельно агропро
мышленный комплекс, и в 
том разделе отразить объем 
капитальных вложений в це
лом, а также по направлени
ям: на расширение и улуч
шение плодородия земель, 
на создание производствен
ной базы, жилье, соцкульт
быт, дороги, , отрасли, пере
рабатывающие сельскохозяй
ственную продукцию.

Важно было бы подумать и 
над тем, чтобы временно со
кратить объемы строительст
ва в прродах и посе лках, где 
не разм1ещены оелъскохоз1яй- 
стванные предприятия, а 
средства и мощности напра
вить в те населенные пунк
ты , где непосредственно раз
мещаются совхозы и кол
хозы.

От имени комиссии по 
то,рговле дополнение внес 
председатель Стрежевского 
горисполкома Т. Ф. Шебель- 
гут:

— На заседании комис
сии было высказано замеча
ние о необхо,димосги .рас
смотрения итогов работы тор
говых предприятий в пере
счете на душу населения. 
Мы считаем, что нереаль
ность планов скажется на 
бюджете городов и районов, 
так как мы уже сейчас зна
ем, что планируемого дохода 
от госторговли не будет. По- 
это/му комиссия просит ут
вердить реальный план в со
ответствии с госзаказом, по
скольку самообманом зани
маться нет смысла. ,

На мой взглад, поскольку 
мы должны быстрее решить

О проблемах районов и 
своих коллективов высказа
лись также депутаты И. Ю. 
Бурлаков, помощник буриль
щика Васюганской нефте
разведочной экспедиции, 
Н. М. Приходько, оператор 
Колпашевского леспромхоза 
объединения топливной про
мышленности.

Из обсуждения
на заседаниях комиссий

Т. с . МОРДОВИНА, 
начальник отдела юсти
ции:

— При формировании 
плана на 1989 год опять 
не учтены нужды юсти
ции. Прошу депутатов 
разделить с нами наши 
заботы. Необходимы 
средства.

А. И; ФОМИН, ’"гене! 
ральный директор про
изводственного объеди
нения молочной про
мышленности:

ботки животноводческой 
продукции.

Н. С. ЯЩУК, 
тор объединения 
мация»:

Д1Шек-
«Фар-

— Райгорисполкомы 
должны в первую оче
редь строительную про
грамму района формиро
вать в сторону перера-

— Для улучшения ле
карственного; рбеСпече- 
ния населения области 
необходимо предусмот
реть в вархозплаие изго
товление |инфекци1онпых 
растворов в НПО «Вири- 
он», организацию актив
ного производства на 
химфармзаводе для внед
рения в практику науч
ных разработок ТНЦ 
АМН СССР.

Из обсуждения солильные предприятия объ- преодолено стремление ряда
заказчиков к распылению

на заседаниях комиссий

в. с. МИХАИЛОВ, 
генеральный директор 
объединения «Сибэлект- 
росвет»:

— На 1989 год мы 
сокращаем выпуск ламп, 
но за сче'т этого увели
чиваем выпуск новых 
образцов товаров народ
ного потребления, и 
именно для Томской об
ласти. Часть продукции 
мы передали на родст
венные предприятия с 
избыточными ресурсами. 
Можно регулировать по
ступление в бюджет за 
счет дифференцирован
ных платежей за трудо
вые ресурсы в зависи
мости от удельного веса 
товаров народного пот
ребления.

А. И. СЕМЕС, гене
ральный директор объ
единения «Сибкабель».

— Возникает вопрос: 
на что пойдут деньги, 
которые предприятия до
полнительно i перечисля
ют? Может быть, на со
держание аппарата? Ну
жен контроль за расхо
дованием средств.

О. Е. ШАРАБУРОВА, 
председатель комиссии 
по здравоохранению и 
'социальном  ̂ обесиече- 
нию:

— Участие промьпп- 
ленных предприятий в 
строительств, /здравоох
ранении — мизерное. 
Нужно вклютать в стро- 

1ку товаров народното 
потребления то, что мо
гут выпускать наши 
производства для здра
воохранения.

единения не получат для вы
полнения плана около 400 
тысяч кубометров пиловоч
ника. В докладах тт. ПоШова 
и Дягилева немал,01 гово
рилось о нерешенных за(да-

средств. По мнению высту
павшего, необходимо уси
лить экономическую направ
ленность взаимоотношений 
ведомств, котсрая приведет 
к взаимной ответственности.

Советы
чах, серьезных сбоях в про- От имени комиссии по стро- за  все в о твете
изводстве и поставках про
дукции. Действительно, они 
имеют место. Но с учетом 
изме.нения места и роли Со
ветов по руководству соци
ально - экономическим раз
витием ' территорий надо 
осудить систему бумажной 
сбалансированности ряда по
казателей.

ительству  ̂и ком1м.уиальному 
хозяйству Б. А. Мальцев 
предложил создать при обл
исполкоме рабочую группу, 
которая бы выработала про
грамму оздоровления комму
нального хозяйства области

И з  в ы с т у п л е н и я  п р е д с е д а т е л я  
о б л и с п о л к о м а  А . Е. В ы с о ц к о г о

к  примеру, трудно реали
зуется программа строитель
ства жилья. В объединении 
готовы сегодня вложить 
средства в кооперативное 
строительство 500 семей. Но 
попробуйте в городе 01ргани- 
зовать жилишно - строитель-

— Казалось бы, имея хо
зяйственную, самостоятель- 
нос?ь н экономические ры
чаги— дерзай, директор! — 
говорил о наболевшем ди
ректор совхоза «Томский» 
П. П. Кошель.— Но не тут- 
то было. Мы, сельхоэники, 
лишены сегодня возможно
сти устанавливать цены на 
произведенную продукцию,

Процесс перестройки в 
работе Советов идет еще 
медленно и сложно. Многие 
из них по-прежнему' не ис
пользуют предоставленные 
права и полномочия.

Сегодня мы вправе гово
рить еще о дефиците ответ
ственности руководителей за 
яа1сыщение рынка товарами 
и услугами. Разве можно 
считать нормальным, что бо
лее трети предприятий обла
сти не оправляется с плана-

Иввестно, что на развитие 
отраслей, удовлетворяющих 
потребности населения в 
цродуктах питания, това|рах 
и услугах, капитальные вло
жения длительное время вы
делялись по остаточному 
принципу. Об этом красноре
чиво говорят такие цифры. 
Общая стоимость промыш
ленно - производственных 
основных фондов нашей об
ласти на- начало нынешнего 
года составила около 4 мил
лиардов рублей. Из них на

ный коопеватив! Неоазоеши- ®ь1бирать себе партнера. От- ми по производству товаров долю промышленности союз-_______^ i^aopcmil- хтгпя ЖР хт̂ч/ч ппа иог\гмтто1 ГЧ/члАлиттл тал «.пт.- НПГП ПГЬГП1ННР/НИЯ ппи YrvnuTv» а

К акие
внесли

п оп равки
д еп у таты

И з в ы с т у п л е н и я  п р е д с е д а т е л я  п л а н о в о 
б ю д ж е т н о й  к о м и с с и и  Г. С . Ж у к о в а

за
по

в  постоянных комиссиях вы
сказаны предложения, каса
ющиеся строительства конк
ретных объектов: школ, до
мов культуры, объектов тор
говли. Сейчас трудно опреде
лить первоочередность их со
оружения. Это надо сделать 
по .принадлежности област
ным ведомствам и под конт
ролем исполкома и его пла
новой комиссии.

Но есть ряд вопросов, ко
торые требуют коллегиаль
ного решения уже сегодня.

Требуется сформировать 
прюграмму «Детство» с тем, 
чтобы уже к 1995 году обес
печить местами в .детских са
дах всех нуждающихся. Оп
ределить эти (^ъекты, обес

печить приоритетное обеспе
чение их стройматериалами.

Надо увеличить объем 
платных услуг, оказываемых 
в сельской местности. Ре
шить вопрос об использова
нии сверхплановой прсдук
ции на удсвлетвЬ.рение нужд 
городов и районов. Строитель
ные подразделения объеди
нения «Алрспрсмстрой» не
обходимо повернуть на село,

Финансо'во1му управлению 
принять меры, чтобы бюд
жет был без дефицита. В 
этом, ,как показало обсужде
ние, могли бы помочь и со
юзные предприятия.

Ксмиссия считает, что 
план экономического и соци
ального развития области' и

м а я  п р о б л е м а  с  д о к у м е н т а -  
, ц и е й .  П р и  « п р и в я з к е »  н а в е 

ш а ю т  с т о л ь к о  о б ъ е к т о в  и л и  
ж и л ь я  п о д  с н о с ,  ч т о  н е  б у 
д е ш ь  р а д  э т о м у  д о м у .  М н о 
г и е  м е с я ц ы  у х 0 [дят н а  б е с 
п л о д н ы е  с о г л а с о в а н и я  п л о 
щ а д о к . З д е с ь  я в н о е  т о р м о 
ж е н и е .  Х о т я ,  к а з а л а с ь  б ы ,  

ч е г о  п р о щ е :  г о с у д а р с т в е н 
н ы е  с р е д с т в а  п у с т и т ь  н а  
ко.м м уникаЦ |И и, о б у с т р о й с т в о ,  
а  с р е д с т в а  г р а ж д а н  —  н а  
ж и л ь е .

— В предстоящем году 
программа жилищного стро
ительства будет весьма на
пряженной, — оказал пред
седатель Томского гориспол
кома Б. А. Ковригин. — К 
ожидаемому результату это
го года она возрастет на 2 0  
процентов, при этом объе
мы, выполняемые хозспосо
бом, увеличатся почти в два 
раза. Впервые в задание го- 
■роду включено индивидуаль
ное строительство. В гсрис 
полкоме уже сейчас лежит 
четыре тысячи заявлений. В 
Томске планируется ввести 
две школы, на 1 . 2 0 0  мест 
детских дошкольных учреж
дений. несколько объектов 
здравоохранения. Значитель
ная тяжесть обустройства го
рода ложится на плечи тех, 
кто строит хозяйственным 
способом. И многие пред
приятия добросовестно отно
сятся к своему делу. Одна
ко этого не скажещь об ос
новном подрядчике — Том
ском строительном объеДи-

куда же ваяться дешевой про
дукции, если стоимость обо
рудования парой возрастает 
до фантастических разме
ров, а промышленные пред
приятия диктуют СБОИ усло-

для народа! Особегшо велик 
процент таких предприятий 
в объединениях «Томлес-
пром», «Томскстроймате- 
риалы», «Томскместпром», 
управлениях лесного хюзяй-

вия. Наступило время перей- ства и бытового обслужява- 
ти к реальной оплате долгов, ния.
нельзя делать вид, что мы 
не знали, како(ва сегодня по
мощь селу от промышленно
сти города.

Горожане упрюкают селян 
во всем: что они убирают 
овощи и картофель, готовят 
корма и даже строят. Но, ви
димо, никто не хочет задать
ся вопросом: «Почему?». 
Простейшего и надежного 
орудия по уборке овощей и 
картофеля нет, цоэтол^у счи
таю правильным, что докто
ра и членкоры технических 
наук тоже работают с ли
товкой и вилами.

Считаю, что необходимо 
запретить строительство под
собных хозяйств, а выделяе
мые заводам и другим про
мышленным предприятиям 
средства путем кооперации 
с отстающими хозяйствами 
надравить на их подъем. 
Всю же сверхплановую про
дукцию считать завсдской. 
Это будет по-государственно- 
му.

— Гсворя о плане и бюд
жете на 1989 год,— заме
тил действительный член 
Академии медициноких на
ук, директор НИИ фармако
логии Томского научного

Выходит, что принимаемые 
меры, достигнутые темпы не 
отвечают ни потребностям, 
ни запросам населения. Ну
жен иной подход, иные оцен
ки. И не случайно в постано
влении областной партийной 
конференции подчеркнута 
необходимость существенной 
коррактировки областной 
программы социально - эко
номического развития, прео
доления остаточного принци
па в решении социальных 
проблем, значительного по
вышения ответственности за 
это Советов всех уровней.

На перво.м месте по-преж
нему стоит продовольствен
ная проблема. Для ее реше
ния очень важно сосредото
чить силы и средства АПК, 
стро'ителей области на соо
ружении второй очереди 
свинокомплекса в совхозе 
«Томский» и комплекса по 
откорму крупного рогатого 
окота в совхозе «НЭшный». 
Долг советских и хозяйст
венных органов заключается 
в том, чтобы ощутимая при
бавка на прилавках магази
нов появилась не в неопре
деленном «ближайшем буду
щем», а в два, максимум в 
три года.

него П01дчинения приходится 
96 процентов, доля легкой 
промышленности составляет 
всего 0,7 процента, а фонды 
пищевой промышленности 
оцениваются в 90 миллионов 
рублей, или 2,3 процента. 
Сложившиеся дисдрспорции 
надо ренц1тельно устранять.

Настораживает, что с вво
дом в действие новых зако
нодательных актов начали 
пдоявляться нежелательные 
тенденции. На манометровом 
заводе при распределении 
'Прибыли предпочтение отда
ется фонду материального 
поощрения, на социальное 
строительство средства вы
деляются в недостаточном 
■объеме.

Подобное, к сожалению, 
характерно не только для ма
нометрового завода. Коллек
тивы целого ряда предприя
тий, особенно электротехни
ческой npOiMbraKCHHocTH, до 
сих пор не имеют домов 
культуры, больниц и других 
важных социальных объек
тов. Советы не должны ми
риться и с тем, что отдель
ные хозяйственные руково
дители, советы трудовых 
коллективов под флагом пре
доставленной самостоятель
ности забцрают из школ и 
профтехучилищ мастеров 
■производственного обучения, 
■не оказывают материальной 
цо!ддержки учреждениям 
культуры и здравоохране
ния, детским домам.

i>ч
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О новогодней
•  СЕРДЕЧНОЕ СПАСИБО ВРАЧАМ •  СУДЬБА ЛЕСНЫХ 
КРАСАВИЦ •  ПАТЕНТ ПОДОРОЖАЕТ •  ТРАГЕДИЯ НА ПЕ
РЕЕЗДЕ •  РАЗНОВИДНОСТЬ БЮРОКРАТИЗМА!

Наступает новый 1989 
год. В тысячах квартир 
томичей зажгут празднич
ные огни елки. |Как сви
детельствует статистика, в 
это время резко возраста
ет число самовольных по
рубок. В почте редакции 
появились тревожные 
письма об этом. Как под
готовилась лесная охрана 
к новогодним праздникам, 
что предпринимается для 
сбережения лесных бо
гатств? На эти вопросы 
читателей дает ответ по 
просьбе нашего нештатно
го корреспондента началь
ник отдела охраны леса 
управления лесного хо
зяйства В. К. ЗИМЕН- 
КИН:

Конкурс мастерства

ели

— Открсвенно говоря, нам, 
лесоводам, с каждым годом 
все труднее обеспечивать на
селение области елками, не 
нанося значительного ущер
ба зеленому другу. , Для 
оправни. Ежегодно лесхозы 
заготавливают к празднику 
60—80 тысяч елей, что при
мерно равно вырубке 30—35 
гекта|ров молодого леса. 
Можно представить, во что 
обходится лесу наш старин
ный и прекрасный праздник.

Мы, конечно, не против 
замечательной традиции. И 
все же всякий раз задаю се
бе законный вопрос: обяза
тельно ли н^'жно рубить де
рево, на выращивание кото
рого пошло 15—20 лет, что
бы украсить им свою квар
тиру на 3—4 дня? Думаю, 
что нет.

их будет, тем больше сохра
ним мы лесных красавиц.

Мне представляется расто
чительной и традиция еже
годно устанавливать крупно
мерные ели и пихты на пло
щадях и улицах городов,
школьных дворах. Все эти
деревья легко сохранить, пе
ресадив на постоянное ме
сто. Следовало бы, по наше
му мнению, лесхозам, нако
нец, заложить плаятации по 
выращиванию нового(Дних 
елей, с тем, чтобы всякий 
раз не расстраивать бесси
стемными рубками пригород
ные леса.

I f f

«Мы занимаемся инди
видуальной трудовой дея
тельностью: на собствен
ных автомобилях, пак на 
такси, перевозим людей. 
В декабре срок действия 
патента кончается. Ходят 
слухи, что с января стои
мость патента возрастет 
до 900 рублей. Правда ли 
это? Как же можно будет 
отработать эту сумму?

А. КУЗНЕЦОВ,
В. АРГОНОВ, 

и другие».

* -

На вопрос наших читате
лей отвечает главный нало
говый инспектор горфинотде- 
ла Томского горисполкома 
В. Г. Цыбвн:

■ша

Ну и, несмотря на празд
ник, хочу предупредить «лю
бителей» природы, что за 
незаконную порубку елей, 
согласно Указу Президиума 
Верховного Совета СССР, на
рушители штрафуются на сто 
рублей. Кроме того, с них 
взыскивают ущерб, составля
ющий в лесах первой г—-п- 
пы немалую сумму. Наибо
лее злостные браконьеры 
подвергаются уголовному на
казанию.

И тем не менее мы каж
дый год идем на уступки 
традиции, вьшолняем поже
лания людей, приносим ра
дость тысячам ребятишек. 
Нынче лесхозы заготовили 
62 тысячи новогодних елок, 
в том числе 55 тысяч для 
томичей. Их про!дают торго
вые организации. Потребно
сти несколько выше, повто- 
му реализуются »и синтети
ческие ежи. И чем больше

К сожалению, нарушители 
не перевелись. Поймано и 
оштрафовано несколько чело
век. Допустили на;рушеиия и 
ведомства. Так, руководите
ли Томского межхозяйствен- 
нсго лесхоза организовали в 
Вершининокой лесной даче и 
Казанском урочище массо
вую заготовку новогодней 
ели, за что будут держать 
ответ.

Хочу поздравить читате
лей с наступающим Новьпи 
годом. И давайте станем от
носиться к нашему зеленому 
другу как истинные друзья и 
защитники.

Ответы записал 
Э. МАЙЕР, 

наш нештатный корр.

Нарядные, чуточку взволнованные 
фельдшеры скорой медицинской помощи 
собрались на профессиональный смотр- 
конкурс в областной клинической больни
це. Они прибыли из всех районов области, 
из юродов Стрюжевого, Колпашева, Аси
на и Томска, чтобы доказать свои знания 
и мастерство, а заодно перенять опыт у 
своих коллег.

В торжественной обстановке, под звуки 
музыки участн1иков конкурса приветство
вали ветераны скорой медицинской помо
щи В. И. Мысляев, Е. Я. Сальникова и 
,Т. И. Маслова. Ветеранам преподнесли 
цветы.
, И вот начались испытания. Фельдшерам 
цадо было показать теоретические знания 
и практические навыки. Лучше других 
проявили себя Л. А. Капышкова из мед- 
савчасти Стрежевого, Е. В. Михайлова из 
рорбольницы № 1 Томска, И. А. Кротов 
из Первомайской центральной районной 
.больницы. Они и заняли классные места, 
,а И. А. Кротова ждал еще один приятный 
.сюрприз. Он завоевал приз зрительских 
симпатий.
; Победителям смотра-конкурса вручены 
памятные подарки, бесплатные туристи
ческие путевки за границу и по нашей

стране. В зависимости от стажа работы 
всем присвоена квалификационная кате
гория.
, Профессиональные конкурсы стали 
дрйррй традицией в медициаской отрас
ли. Их о р г а н н з а т о р 1Ы' — обком' профсоюза 
медицинских работников, облздравотдел и 
областное аптечное управление.

В этом году прошли конкурсы участко
вых терапевтов, помощников санитарных 
врачей, зубных техников. Совсем недавно 
был конкурс провизоров-аналитиков, его 
победителями стали томичи Н. С. Стекаче- 
ва из аптеки № 48, И. Э. Глущенко из 
аптеки № б и Т. С. Бородич из аптеки 
.№ 40 Томского района.
: Цель конкурсов — повышение профес- 
.сионального мастерства, качества ' и 
культуры при оказании медицинской по
мощи населению.

Л. ГУБСКАЯ, 
секретарь обкома профсоюза меди

цинских работников.

— Стоимость патента дей
ствительно с 1 января 1 ^ 8  
грда подорожает. Он будет 
стоить не 560 рублей, как в 
нынешнем году, а 800. Та
кая сумма опр,еделена ис
полкомом областного Совета 
народных депутатов, которо
му дано право самостоятель
но определять стоимость па
тентов на индивидуальную 
трудовую деятельность. Мы 
выборочно опрашивали мно
гих водителей, занимающих
ся частным извозом, и они 
подтвердили, чию 560 рублей, 
кюнечно,— занижениая цена 
для патента по сравнению с 
реальными доходами от этой 
деятельности.

НА СНИМКЕ; победители смотра-кон
курса фельдшеров скорой медицинской 
помощи Е. (В. Михайлова, Л. А. Капышко- 
ве, И. А. Кротов.

Фото Н. Михайлова.

Слово благодарности С точки зрёнйя судьи

шлвш по шлт
, Случилось так, что я по
пала под «нож». Все зна
ют, любая операция — не
легкое испытание для боль
ного и хирурга, но по
верьте, что перенесла я ее 
легко. И все потому, что 
мне было уделено очень 
много внимания. Операцию 
провела Людмила Степанов
на Плотникова с помощью 
анестезиологов В. Ю. Вой- 
■тенкова, С. А. Василевской 
и Н, А. Тонышевой.

В послеолерацконный пе
риод меня вел врач Г. К. 
С.терцов. У этого доброго, 
сердечного человека руки 
сына. Чтобы не было пнев- 
■чонии, он через день сам 
делал мне баночный мас
саж, поворачивая меня ак
куратно, как ребенка. Ко
гда Геннадий Константино
вич ушел вести амбулатор
ный прием, меня продол
жал лечить доктор А. Д. 
Поздняков. Чуть поднимет: 
ся температура, он тут как 
тут. Назначит лекарства, 

•поддержит меня морально, 
успокоит, если я вдруг рас
плачусь. За короткое время 
мои доктора стали мне 
близкими, дорогими людь
ми и я узнавала их по ша
гам в коридоре.

А ,уж о медсестричках и 
слов не хватит, чтобы вы
разить им свою благодар
ность. Вот уж труженицы! 
И за себя, и за санитарочек' 
работа.ют. Тяжелобольных в 
палате много, их привозят

днем и ночью, и за всеми 
они успевают доглядеть. 
Разве забыть ласковые 
умелые руки Ольги Ива
новны Мигас.

Месяц я находилась в 
больнице, еще месяц ходи
ла на перевязки. Хочу ска
зать: трудно, ох как трудно 
врачам и медсестрам день и 
ночь иметь дело с больными 
людьми, часто нервными и 
капризными. Велики их 
физические и психологиче
ские нагрузки, но они кре
пятся, стараются не показы
вать пациентам свою уста
лость. Сердечное спасибо 
им за их работу.

Л. СОЛУЯНОВА, 
г. Стрежевой.
ОТ РЕДАКЦИИ: Подоб

ных писем немало приносит 
ежедневная редакционная 
■почта. Слова благодарности 
в адрес врачей и медсестер 
шлют томичи и жители об
ласти. Вот лишь несколько 
цитат из писем;

«Побольше бы таких вра
чей, как хирург клиники 
им. Савиных М. С. Дерю
гина. Ее золотые руки и 
■доброе сердце вернули мне 
жизнь. л. Н. Шабанова, 
с. Малинор(ка».

«Моего мужа Ф. В. Во
ронова парализовало, и он 
много дней лежал дома без 
движения. Лишь благодаря 
усилиям курлекских врачей 
он поднялся на ноги и сей
час понемногу ходит. Вся 
наша семья благодарна

■главааму врачу Курлекской 
больницы Н. И. Ружнико- 
вой, врачу Р. 3. Абонееву и 
фельшеру Л. Б. Ивановой 
за их внимание к нашему 
дорогому, близкому челове
ку. К. Г. Воронова».

«Большое спасибо хирур
гу МСЧ-2 Н. А. Капинос и 
его помощникам за спасе
ние нашего отца, ветерана 
войны и труда П. И. Пи- 
4 iyrKiHa. Это настоящий арач, 
сострадающий чужой боли, 
вселяющий надежду на вы
здоровление больному и его 
близким. Семья Пичуги
ных»?

«Живет в нашем поселке 
■Заречном врач необыкно
венной души Л. П. Аники
на. К своим пациентам, 
взрослым и детям, она все
гда ласкова и внимательна. 
В медпункте у нее всегда 
чисто, опрятно, много цве
тов. Н. Петрова».

«Я инвалид второй груп
пы, последние четыре года 
всё в постели и часто вы
нуждена вызывать .участко
вого врача на дом. Всегда 
аккуратно, в любую погоду, 
зачастую пешком — а до 
моего дома три. километра 
— навещает меня Е. П. 
Шабуцкая. От души благо
дарю ее за чуткое ко мне 
отношение, за ее нелегкий 
труд. Екатерина Прокопь
евна пользуется всеобщим 
уважением на своем участ
ке. А. Н. Сухова, пос. Бо- 
гаше®о».

Можно бесконечно цити
ровать письма наших чита
телей о своих исцелителях. 
Дети, родные и близкие 
матери-героини А. Ф. Бо
ковой из села Богословки 
благодарят за ее спасение 
■хирургов Зырянской район
ной больницы А. В. Сосни
на и С. Н. Моргунова, ане
стезиолога В. А. Симона. 
Пенсионерка М. М. Русино
ва желает вра1чам хирурги
ческого отделения горболь- 
■ницы № 3 В. Я. Метасову 
и Н. М. Казанцеву всегда 
быть такими же вниматель
ными и добрыми к своим 
пациентам. Жительница 
поселка Самусь А. Осипен
ко шлет теплые слова бла
годарности в адрес врачей 
хирургического отделения 
этой же больницы Н. В. 
Мерзликина, В. Ф. Цхай, 
В. Н, Сало и заведующего 
М, П. Портнягина. Инвалид 
войны А. Е. Трифонов про
сит поблагодарить через 
газету врачей Молчанов- 
■ской районной больницы 
И. Н. Васильченко, А. В. 
Якубовича, С. Н. Асадчую, 
заведующую аптекой Л. В. 
СухачевУ и е« заместителя 
Р. И. Тищенко за их заботу 
о его здоровье.

Не все авторы найдут 
здесь Иамена врачей; и мед
сестер, о которых они про
сили рассказать на страни
цах нашей газеты. Часть 
писем— общеинтересных— 
будет опубликована в по
следующих номерах, осталь
ные ’ направлены в город
ской и областной отделы 
здравоохранения для при
нятия конкретных мер.

НЕ ПОВТОРИТЬ
ТРАГЕДИИ

«Поезд!» — предупредил кто-то из водителей шофе
ра. Но было уже поздно. Стальная махина тепловоза 
снесла с пути пассажирский автобус. Следовал он по 
.маршруту Томск — Первомайское. Трагедия случилась 
■на 184нм килюметре железной дороги «Асино — Белый 
Яр». Пять человек погибло, многие пассажиры получили 
телесные повреждения различной тяжести. Произошло, 
это 18 августа нынешнего года.

Как могло такое случиться? Что помешало водителю 
автобуса предотвратить катастрофу? На эти вопросы 
вместе с обвиняем'ым — водителем Асиновского авто
транспортного предприятия Г. А. Тихойвановьгм, свиде
телями, специалистами дали ответ заседания Асиновско
го городского народного суда. Вывод был однозначным: 
беспечность водителя, который игнорировал установлен
ные дорожные знаки, стала причиной транспортного 
прои|сше|Щ®ия. 'Суд установил вину водителя в гибели 
пассажиров, по приговору суда он лишен свободы на 
длительный срок.

С л у ч а й н а  л и  э т а  т р а г е д и я ?  Д у м а ю , ч т о  н е т .  К а к  ш о-  
'ф е р с т а н ю в и т с я  в о д и т е л е м  п а с с а ж и р с к о г о  а в т о б у с а ?  З а ч а 
с т у ю  —  к а к  т о л ь к о  п р е д ъ я в и т  у д о с т о в е р е н и е  с о о т в е т 
с т в у ю щ е й  к а т е г о р и и . Д у м а ю ,  р у к о в о д и т е л и  т р а н с п о р т 
н ы х  п р е д а р и я т и й  н е  с т а н у т  с п о р и т ь  с  т е м , ч т о  у  м н о г и х  
ц з  н и х  п о р о й  н е  х в а т а е т  в р е м е н и ,  д а  и  ж е л а н и я ,  д е т а л ь -  
ц о  р а з б и р а т ь с я  в  д е л о в ы х  к а ч е с т в а х  в о д и т е л я ,  т е м  б о л е е  
■в воле'В'Ы'Х, и с и х о л о г и ч 1вс(ви х  K anecT B aix . А  в е д ь  д а ж е  м а 
л е й ш и е  о т к л о н е н и я  з д е с ь  н е д о п у с т и м ы , о с о б е н н о  д л я  

щ о ф е р а ,  в ь ш о л н я ю щ е г о  д а л ь н и е  р е й с ы .

Часто ли на авгопредприяггиях бьгеают работники 
здравоохранения — невропатологи, психиатры, другие 
узкие специалисты? Думаю, что нет. А они могли бы 
помочь в формировании коллективов автомобилистов.

П. ПУСТЫНСКИИ, 
народный судья Асиновского городского народного

суда.

• Читатели возмущаются

ТАКИЕ РАЗНЫЕ 
Л Ю Д И

Воо6ще-то наше |ЖЭУ-14 
работает лучше многих дру
гих !в Томске. Но случаются 
срывы. Недавно не было го
рячей воды несколько дней, 
перестали работать лифты в 
подъездах. Вскоре сварщика 
нашли, вода появилась, а вот 
с лифтами оказалось по
сложней: лифтеры забасто
вали. .В службе 005 мне не 
помогли. Тогда н решил об
ратиться за помощью Н Ки
ровский райисполком.

бость, какую никак не ожи
дал услышать от женщины, 
тем более занимающей такой 
пост в районном Савеге. «Я 
вам сказала: абращайгесъ в 
приемную, а мне все потом 
доложат!» — обрезала она 
мои дальнейшие попытки 
объяснить ситуацию...

Секретарь райисполкома 
Л. В, Лецко не дала оказать 
и нескольких сло;в, адресо
вав меня в приемную лспол- 
кома. Когда же я позвонил 
снова, то нарвался на гру-

И тут я невольно сравнил 
двух секретарей райисполко
ма. Будучи депутатам Ки
ровского райсовета грех со
зывов с 1975 года в жилищ
ной комиссии, которую воз
главляла тогда секретарь ис
полкома Софья Александ
ровна Коротаева (ныне сек
ретарь Октябрьского райис- 
полко.ма), приходилось много

раз бывать у нее в кабинете 
в любое время, хотя, как и 
у всех, на двери висела таб
личка о цремени приема. К 
ней всегда могли зайти, или 
позвонить люди по любому 
вопросу, касавшемуся ее 
компетенции. Софья Алек
сандровна тут же начинала 
действовать, , кого-то убеж
дать, 'Просить, чтобы реши
ли воцрос. Я был свидете
лем десятков таких разго
воров. и еикогда ояа нико
му не оказала, что не же
лает разговаривать, никого 
не . отсылала в приемную... 
'А ведь это было. как те
перь принято говорить, во 
времена застоя...

выслушать просьбу по теле- И не только говорить, но и 
фону? А мне кажется, вре- .делать.
мена чинспочитания кончи
лись. И пора учиться гсво- 
рить с людами каждому, не
взирая на занимаемый пост.

И. АФАНАСКИН, 
токарь опытного завода 

НПО «Полюс».

ОПЯТЬ Н ЕД О Ш КИ

Так что же происходит 
сейчас? Развивается новая 
разновидность бюрократиз
ма,, когда, прикрываясь ло
зунгами о перестройке, ра
ботники аппарата, в том чис
ле советского, считают для 
себя зазорным лично даже

Кто из деревенских жите
лей, когда надоедает растап
ливать печку или носить во
ду из Колодца, не иечтает о 
благоустроенной квартире?

Мечтал:и- об этом и жиль
цы будущего дома № 2  по 
улице 40-летия Победы по
селка Зонального. И нако
нец мечты их сбылись; дом 
был сдан в эксплуатацию, а 
оии получили благоустроен
ные квартиры.

Но когда с ними озна^ко- 
мились — сразу же потя
нуло обратно в старые дере
вянные дома.

И объясняется это вовсе 
не ностальгией, а вполне 
коикретньшй причинами., В 
НО.ВОМ доме со стен осыпа

лась штукатурка, двери и ок
на не закрывались, попробо
вали отмыть пол — вместе 
с пылью смылась и краска.

Но и это не самое страш
ное. Наш новосел — он ко- 
ВСЯКОМу привычный, и Ж1ИЛЬ- 
цы дома номер два беяро- 
потно взялись бы за капи
тальный ремонт, не обраща
ясь ни в какие инстанции.

Вода из крана текла ржа
вая, а электропечей вообще 
не было. То есть новоселы 
были заранее лишены того, 
■ради чего деревенский жи
тель переезжает в благоуст
роенную квартиру. Именно 
iSToro самого б л а г а  устрой
ства.

«Пусть у нас осыпа

ется штукатурка, пурть 
■на пол страшно смот
реть, дайте хотя бы печи и 
нормальную воду!» — пишут 
ЖИЛЬЦЫ в редакцию.

А вот что отвечает заме
ститель председателя проф
кома объединения «Союз- 
томскмелиорация» Александ
ра Петроша Сергеева:

— Электропечами нас не 
обеспечил город, а краску и 
известку использовали ту, 
что получили.. Насчет воды, 
так она вся такая в Зональ
ном. Однако лучше, чем та, 
что пьем мы, томичи. Ох уж 
эти новоселы! Вместо того, 
чтобы радоваться квартирам, 
они жалобы строчат! Нет, 
чтобы взяться да самим все 
неДсйелки устранить. А квар
тиры в Зональном не такие 
уж плохие. Вы совсем моло
дая и плохих квартцр просто 
еще не видели.

Вот так-то. Радуйтесь, то
варищи, тому, что есть, а то 
покажем вам квартиры еще 
похуже. Ясно из ответа, что 
никаких изменений к лучше
му и не предвидится при 
таком отношении к людям.

Т. СЕРГЕЕВА.

Есть и другие аргументы. 
Водатели платят за патент 
намного меньше, чем по ре
гистрационному удостовере
нию, где налог взимается с 
фактического дохода. То есть 
автомобилисты оказались в 
привилегированном положе
нии по сравнению с другими 
ицдивидуалами, с теми, кто, 
скажем, шьет шапки или пла
тья. выпускает товары на
родного потребления.

Кстати, новая цена на па
тент отнюдь не останавлива
ет тех, кто намеревался его 
приобрести. На сегодняшний 
день более ста томичей уже 
приобрели патенты на 1989 
год.

^ Е Ж Д У Н а Р О Д Н £ П Я / ^
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Новогодняя палитра

Самый тихий
Новый год

Все встречают Новый год по-своему; одни наро
ды устраивают красочные карнавальные шествия, 
другие выбрасывают старые вещи, как бы избав
ляясь тем самым от всего плохого, третьи отмеча
ют этот праздшш яркими фейерверками. Объеди
няет их одно — радость, веселье, стремление к 
счастью и процветанию.

Мне довелось встречать Новый год во многих 
странах, но больше всех запомнился балийский.

Балийцы, одна из трехсот народностей Индоне
зии, в основном индуисты, встречают Новый год но 
индуистскому календарю. Он может быть и в янва-' 
ре, и в феврале, и в марте, поэтому тех, кто при
езжает на их небольшой островок к востоку от на
селенной мусульманами Явы и не знает балийских 
обычаев, ждет много неожиданностей.

Первая из них — гигантский щит, установлен
ный на паромной переправе так, чтобы он был ви
ден с яванского берега. Начертанное на нем до
вольно странно.е приглашение «Добро пожаловать 
на остров Бали завтра» не может не вызвать удив
ления.

Мое недоумение развеял офицер полиции, реги
стрировавший съезжавшие с парома автомобили.

— Не волнуйтесь,—сказал он, — Бали примет 
вас радушно завтра. А пока вы будете предостав
лены сами себе: сегодня по индуистскому календа
рю Новый год — или день тишины.

По местным законам, все приезжающие на oict- 
ров люди и транспортные средства должны через 
некоторое время его покинуть, чтобы не создавать 
чрезмерной скученности. Ведь .Бали считается са
мой процветающей провинцией Индонезии. Этот 
клочок суши манит многих, поэтому приходится ис
кусственно ограничивать въезд.

Путь от переправы до административного центра 
Бали — Денпасара занял менее двух часов. Машиг- 
яа стремительно неслась по ухоженной дороге, на 
которой не было ни заторов, ни тихоходных бри
чек, ни велорикш. Казалось, что население остро
ва вымерло.

Тишина ждала нас и в Денпасаре. Даже 
обычно шумное мусульманское меньшинство, ува
жая традиции своих индуистских собратьев, вышло 
к вечерней молитве без привычных зазываний 
муэдзинов, многократно усиленных установлевньши 
на минаретах мощными динамиками. Лишь в при
брежных отелях, вотчине иностранных туристов, 
жиз1нъ текла в обычном русле, да я  то подгулявшим 
гостям вежливо напоминали, что в этот день шу
меть не принято.

Что же такое день тишины и почему балийцы 
празднуют Новый год молча? Об этом с удоволь
ствием рассказал мне служащий отеля «Путри Ба
ли», где я остановился. В этот день, по его словам, 
все индуисты обязаны строго соблюдать четыре 
«.не»: не зажигать огней, не покидать жилища, не 
работать и не создавать шума. 1̂ о  помогает им 
максимально сосредоточиться на своей жизни., об
думать проделанное, швесить доброе й отбросить 
злое, чтобы не допустить его в Новый год.

Настоящее веселье грянуло лишь на другой 
день. С первыми лучами солонца тишину разорвал 
бой барабанов и звон тарелок — основных инстру
ментов национального оркестра гамелан. По узким 
улочкам города покатили небольшие грузовички с 
гродмкоговорителями. Они буквально захлебывались 
от записанных на магнитофонную ленту балийских 
мелодий. Тут же, в кузове, пристроились и самоде
ятельные певцы. Надев свои лучшие наряды, люди 
шли в гости, поздравляли друг друга с Новым го
дом, навещали родителей, чтобы уважить их ста
рость и пол!у|чить доброе напутствие на будущее.
I Первый день балийского Нового года подарил 
мне знакомство с одним из самых интересных об
рядов народа острова—Одаланам, или престоль
ным праздником.

В каждом храме Одалан отмечают раз в год, как 
бы празднуют день его рождения. Как 'Правило, 
в нем принимают участие жители одной деревни. 
На Бали нет недостатка в храмах, красные кир- 
пичН'Ые оградьт и резные арки .котарых—непремен
ная черта местного пейзажа.

Многолюдно с утра в главном храме деревни 
Тампаксиринг, где Новый год совпал на сей раз, с 
престольным праздником. Через забор видны вер
шины вытянутых вверх ярких пирамид, сложенных 
из множества кусочков. С трудом верю своим гла
зам, различая в них сладости из мякоти кокоса, 
фрукты, вареный рис, жареных цыплят и многое 
другое, чем балийцы любят сервировать свои сто
лы. Сегодня это — жертвоприношения богам.

— Вы можете спросить, зачем столько угоще
ний,—объясняет он.—Дело в том, что день рожде
ния храма—праздник всей деревни. Культовые со
оружения 'на острове строят и содержат совмест
ными усилиями всех прихожан и на их средства. 
'Все живут единой семьей, помО'Гают друг другу.

Джа1ка|рта — Москва,
В. ФЕДОРЦОВ.

«СТОПА САБОЛИЧА» 
СЛУЖИТ ЛЮДЯМ

Не тан уж часто встречаются люди с ярко выражен
ным призванием. И если этот дар наиболее полно рас
крывается в жизни и деятельности, то такие личности 
обычно становятся подлинными мастерами своего дела, 
в том, что они делают, чувствуется настоящая душа ху
дожника.

Таков американец Джон Саболич. Он живет в городе 
Оклахома-Сити. Главное занятие его жизни — создание 
протезов для несчастных людей, потерявших нижние 
конечности. Инвалидам, многие из которых уже было 
потеряли надежду на полноценное существование, Джон 
вернул эту надежду, а вместе с ней и радость движе
ния, полноты ощущений, чувство свободы,

Джон Саболич не просто профессионал. Его ортопеди
ческие приспособления — в основном сложнейшие кон
струкции — качественны и поразительно удобны. По 
внешнему виду их трудно отличить от «живых» чело
веческих частей тела, в данкЬм случае ступней ног. Се
годня хорошо известна так называемая «стопа Саболи- 
ча». Это по-своему уникальное достижение ортопедии 
служит уже многим людям,

НА СНИМКЕ: Джон Саболич совершенствует свою зна
менитую «стопу».

Фотохроника ТАСС.
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В НОВОГОДНИЕ ДИН... 
ОТДОХНУТЬ, РЙЗВДЕЧЬСЯ

Новый год — семейный праздник.'Но не все встре
чают его в кругу семьи, мало лн каких обстоятельств не 
бывает в жизни. В праздничные дни томичей и гостей 
города ждут театры, концертные залы, дворцы культуры 
и клубы. Там все готово, чтобы встретить и взрослых, и 
юных участников праздника.

— Начиная со 2 января 
и все зимние каникулы мы 
будем показывать ребятам 
сказку «Би.м-Бом», которую 
написали для них наш 
главный режиссер Олег 
Афанасьев и артист театра 
Александр Колемасов. Она 
будет дополнена небольшим 
представлением у празднич
ной елки. А перед взрос
лыми мы извиняемся: в но
вогодние дни часть нашей 
труппы будет работать в 
Анжеро-Судженске.

— Новогодние балы в 
нашем театре — старая и 
добрая традиция, — отве
тил на наш звонок дирек
тор областного театра дра
мы А. И. Жеравин. — Не 
нарушим мы ее и на этот 
раз. 31 декабря и 1 января 
они начнутся в театре ровно 
в 19.00. Как всегда, будет 
много- музыки, веселья и... 
сюрпризов. Каких? Ну, ка
кой же это будет сюрприз, 
если о нем объявить зара
нее, да еще в печати... Во 
всяком случае, заняты бу
дут многие артисты труппы. 
Могу сказать только, что 
«детское» представление, 
адресованное взрослым дя
дям и тетям, наверняка бу
дет веселым и интересным. 
если еще добавить сюда по 
каз самой новой моды... Ri 
всяком случае, прекрасная 
половина человечества дот 
жиа быть у нас обязатель
но!

Разумеется, не забыли 
мы и о юных зрителях. Для 
них с о . 2  января (начало в 
10.30 и 13.00) пойдут но
вогоднее представление -«В 
мире сказки» и другие 
«сказочные» спектакли. Ре
бята встретятся там со мно- 
ги.ми хорошо знакомыми ге
роями русских сказок.

А. Е. Сараев, директор 
театра юного зрителя, рас
сказал:

Артисты областного теат
ра кукол «Скоморох» ока
зались в трудном положе
нии: их зрительный зал
закрыт на ремонт до сере
дины января. Но они, разу
меется, встретятся со свои
ми зрителями. На елках в 
школах и детских учрежде
ниях.

Ну, а кап же филармо
ния?

— В Большом концерт- 
но.м зале, — ответил худо
жественный руководитель 
филар.монии М. Г. Соболь, 
— после долгого перерыва 
все каникулы выступает 
филармонический коллектив 
«Сказка-балет». А Малый 
зал на все каникулы отдан 
юной аудитории. «Верните 
музыку!» — эту новогод
нюю историю, происходя
щую в 2 0 0 0  году на плане
тах Земля и Антонина с 
участием землян и инопла
нетян, можно посмотреть 3 
и 7 января. 2 и 9 января— 
новогодняя музыкально-ли
тературная викторина «От 
былины до фантастики» с 
призами и сюрпризами. На
чало в каждом случае — в 
15.00. Молодежные симфо
нические концерты состоят
ся 4, 5 и 8  в 19.30. Их на
звание — «Вальс, зима, 
\iv3iiiKa».

И ребят, и взрослых ждут 
залы областного художест
венного музея. Всем, види
мо, интересно познако.мить- 
ся с выставками «Русское 
искусство XVIII — начала 
XX веков», «Петербург в 
русской гравюре» (из фон
дов Русского музея в Ле
нинграде) и «Бытовой порт
рет XVIII — начала XIX 
веков» (из фондов Государ
ственного исторического му
зея).

— Мы все \'же в елках! — 
воскликнула Вера Михай
ловна Портняги1̂ а, директор 
Дома ученых. — Они уже 
идут у нас для детей сот
рудников вузов, многих 
ТО.МСКИХ НИИ. Взрослые? 
Конечно, и о них не забы
ли. Большую новогоднюю 
программу подготовили на
ши творческие коллективы 
— пантомимы, драматиче
ский и вокально-инструмен
тальный ансамбль.

-В семье единой

с  трудом связались с ди
ректором городского парка 
культуры и отдыха В. П. 
Ковешниковым.

— 31 декабря и 1 января 
в парке пройдет традицион
ное народное гуляние. Бу
дут работать все аттракцио
ны. Гостеприимно распах
нут двери буфеты. Ведь гу
ляние — это одновременно 
и большая ярмарка! .При
глашены все тресты столо
вых, многие торги, коопера
торы. Будет организовано 
катание на лошадях. 31 
декабря в аллеях сада 
пройдут лыжные соревнова
ния. Гуляние — с 12.00 до 
15.СЮ. Эстафета — в 14.00. 
1 января гуляние состоится 
без ярмарки. Будут также 
вгсельге игры в Снежном 
городке.

— 1 января с часу ночи 
во Дворце культуры «Аван
гард» начнется новогоднее 
шоу-предста,вление «1Сер- 
пантин». До 5 утра можно 
будет участвовать в концер- 
.те-позаравлений, розьггрьь 
ше новогодней лотереи, 
танцевально-игровой про
грамме, кинопоказе и видео
теке. —Это рассказал заме
ститель директора Дворца 
Е. Ц. Яблуновский. — В 
Снежном городке у двор
ца — Ю’сские потешки, ве
селые розыпрыши, 1 января 
начнутся НОВОГОДНИЙ моло
дежные балы. А со 2 ян
варя — елки для ребет. 
Начало в 10.00.

В Доме ученых Академ
городка 31 декабря в 17.00 
—- новогодний вечер семей
ного клуба «Теремок». 1 
января — открытие снеж
ного городка. С часу ночи— 
народное гуляние «С новым 
годом!».

Праздничные вечера, дис
котеки, гуляния и, разуме
ется, елки состоятся во 
всех клубах и домах куль
туры областного центра.

/А
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читайте
завтрав еженедельнике

П р а з д н и к  с а м о д е я т е л ь н о с т и

в первом номере ежене
дельника обкома комсомола 
мы горячо поздравляем 
своих читателей с Новым 
годом и желаем нм творче
ства, удач и интересных на
ходок. Особое внимание 
читателей привлечет стра
ница газеты, ца которой мы 
публикуем лрограммы воз
можных кандидатов в депу
таты Верховного Совета 
СССР от комсомолии обла
сти. Мы рассказываем о 
том, как идут отчеты \ и вы
боры, как областная комсо
мольская организация гото
вится к очередному плену, 
му ОК ВЛКСМ.

Журналисты ежене
дельника «прогулялись» 
по некоторым ]памятным 
адресам публикаций года 
минувшего — вас ждет 
встреча с миллионной жи
тельницей Томской обла
сти, с коллективом кафе 
«У озера». Несомненно, вы 
прочтете материал под за
головком «Спекулянты в 
законе?», рассказ о первом 
рок-рестнвале, (познакоми
тесь с делегатами Всесо
юзного съезда учителей, с 
интересными школьниками 
из Академгородка, модами 
89-го года.

Открывается наш ново
годний номер памятным ка
лендарем, анонсирующим 
премьеру театра куклы и 
актера «Скоморох*. Со 
страниц «МЛ» театр шлет 
читателям новогодний при
вет мушкетеров.

Редколлегйя
<ежен|едельш1ка.

В ияженерно-строительном институте 
стало хорошей традицией проведение 
ежегодных смотров-конкурсов художест
венной самодеятельности факультетов.

Примечательно, что в концертных про
граммах принимают участие коллективы, 
представляющие культуру многих наро
дов СССР. Это и ансамбль узбекского 
тзнца «Навруз», горского танца «Кавказ», 
«Натьям», «Гульдер», «Наргиз», хор рус
ской песни «Метелица» и другие.

На этот раз первое место было при
суждено программе, показанной механиче
ским факультетом. На втором месте — 
самодеятельные артисты строительного 
факультета, на третьем — дорожно-строи
тельного. Такие смотры полезны тем, что 
выявляют таланты, помогают студентам 
понять культуру других народов, полюбить 
ее.

Фото В. Владимирова.

Если вас волнует проблема БВК
...то смоцри.тс сегодня Bi 18.05 ш  первой ярограмме 

Цвнтра^лънопо тел>г1вияе1ния ,ре1По.ртаж со Всесоюзной ко«- 
фе,реиции по проязводств)у и иркмшеиию биовитаминно- 
го конце«Т|рата (БВК).

По крайней мере такое pemeHne — посмотреть' эту 
передачу, а затем собраться вновь для' обсуждения всп- 
pqcoB поиготдйки аналогичной конфе;ренции в Томоке — 
приняли, члены оргкомитета на очередном заседании.

В нашей газете за 10 декабря сообщалось, что нон- 
фе^нция перенесена ,на более поэдви1Й срок. О дальней
шей работе оргко.митета мы будем информировать чита
телей.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 30 декабря

ДЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ СССР 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Обыкновенная Арктика». Ху
дожественный телефильм. 1-я 
и 2-я серии. 11.05 — Новости.

С 11.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — Концерт. 16.25 — «От
чего и почему?». 16.55 — Кон
церт детских художественных 
коллективов страны. 17.25 — 
Мультфильм. 17.35 — Премье
ра документального ■ телефиль
ма «Рыжие». 18.05 — Репор
таж со Всесоюзной конферен
ции по производству и приме
нению биовитаминного концен
трата (БВК). 18.50 — «Сегодня 
в мире». 19.05 — «Фильм — 
детям». «Красивая елка» iKa-

нада. 1986 г.). 19.30 — Интер
сигнал. 20.00 — Эстрадное
представление «Шире круг|». 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Шире круг!» Продол
жение. 23.15 — «Профессия — 
оператор». Документальный 
фильм. 23.45 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя .гимнасти
ка. 8.15 — Песни и танцы на
родов СССР. 8.45 — Англий
ский язык. 1-й год обучения. 
9.15 — «Далекое — близкое». 
Кинопрограмма. 10.30 — Ан
глийский язык. 2-й год обуче
ния. 11.00 —«Тот самый Мюнх
гаузен». 1-я и 2-я серии. 13.05 
— Мультфильмы. 13.40 — Но
вости. 13.50 — «Фильм — де
тям». «Медвежонок».

С 15.00 до 18.15 — перерыв. 
ТОМСК

18.15 — Документальный
фильм. 18.30 — Премьера в те
атре куклы и актера. 19.00 — 
«События недели». 19.20 —

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

прояснениями, местами сла
бый онег, слабая метель, ве
тер западный, 9 —14 метров 
в секунду, температура 9— 
14, местами 17—22 граду
са мороза, в Томске без 
осадков, 12— 14 градусов 
мороза.

31 декабря — 1 января— 
облачность с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
западный, 5— 10 метров в 
секунду, температура ночью 
18—23, местами до 30, днем 
31 декабря 10—15, 1 янва
ря 6 — 1 1  градусов мороза.

«События. Встречи. Мнения». 
Новогодняя программа для мо
лодежи. 20.20 — «Мой люби- 
мыи Детский сад>. Передача 
2-я. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Дрожектсш перестройки». 
21.45 — Премьера художест
венного телефильма «Примор
ский бульвар». 1-я и 2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 — 
Мультфильм. 18.30 — «В мире 
животных». 19.30 — В. - А. Мо
царт. Концерт для скрипки с 
оркестром (ля мажор). 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Курсом XIX парткон
ференции. 21.00 — «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 2  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6..30

— «120 минут». 8.35 — «Ищем сЙ5мен» 
Художественный фильм. 9.50 — «Исто 
ки». Передача из Кишинева. 10.20 -  
«Сказки одного села». Документальны!! 
телефильм. 10.55 — Премьера четырех 
серийного художественного телефильма 
для детей «Чужое золото». 1-я серия. 
(Франция, 1985 г.).

С 11.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости, 15,45 — «Портрет 

современника». Документальный теле
фильм «Возмутители спокойствия». 
16.15 — Играет концертный ансамбль 
«Экспресс». 16.35 — «Оцеола». Художе
ственный фильм. (ГДР. 1972 г.). 18.10 — 
Мультфильм «Ну. погоди!» 1-й и 2-й 
выпуски. 18.30 — «Курсом XIX парткон
ференции». 19.00 — «Ну. погоди!». 3-ii 
и 4-й выпуски. 19.20—«Играй, гармонь!» 
Передача из Ленинграда. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Спутник телезрителя». 
22.10 — Премьера фильма-спектакля 
Московского драматического театра на 
Малой Бронной «Любящий вас Коля». 
Автор — В. Москаленко. В перерыве 
(23.20) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Дет
ский сеанс. «Приключения елочного во
робья», «Сказка в городе живет». «Лень- 
кины каникулы». 9.05 — Танцует М. Ку
лик. 9.35 — «Человек-подЪемник». Доку
ментальный фильм. 9.50 — Премьера 
трехсерийного художественного теле
фильма «Перед большой дорогой на 
войну». 1-я серия. 10.55 — Итальянский 
язык. 11.25 — Концерт. 11.55 — Премь
ера документального фильма «Искуше
ние Николая Ленивкова». 12.35 —Встре
ча с педагогом Б. П. Никитиным.

С 13.45 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.40 — «Будни актера». Очерк 
о заслуженном щэтисте РСФСР В. Варен- 
цове. 19.00 — «День области». 19.15 — 
Фестиваль «Пошли в кино, ребята».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Трудовой пульс коо
ператива».

■ МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Премьера документального фильма «Ба
летмейстер Юрий Григорович».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — Концерт. 18.40 —
Мультфильм. 19.00 — Программа Симфе
ропольской студии телевидения. 20.00— 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Мадонны XX века». Документальный 
фильм. 21.00 — «Время».

Вторник, 3 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — «Московский 
Кремль». Документальный фильм. 9.00 
—Хоккей. Товарищеская встреча. «Нью- 
Джерси Дэвилз» (США) — ЦСКА. 11.00
— Новости. 11.10 — «Чужое золото». 
2-я серия.

С 12.00 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Новости. 15.35 — «Прожектор 

перестройки». 15.45 — Концерт. 16.15— 
Премьера документального телефильма 
«Му-му, или...» 16.35 — «Экспедиция в 
XXI век». 17.35 — «Ну. погоди!». 5 — 8-й 
выпуски. 18.15 — «Власть — Со
ветам». «Я тебе присягаю». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Хоккей. Товари
щеская встреча. «Нью-Джерси Дэвилз» 
(США) — ЦСКА. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.45 —
«Камера смотрит в мир». «Родина у че
ловека одна». 22.50 — «Сегодня в ми
ре». 23.05 —«Как мы сочиняем вдвоем». 
О совместном творчестве композиторов 
Н. Богословского и М. Филиппа Жерара 
(Франция).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. в.ОО
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Звез
дочка». Журнал для школьников. 9.00
— Концерт. 9.30 — Французский язык. 
1-й год обучения. 10.00 — «Перед боль
шой дорогой на войну». 2-я серия. 11.05
— Французский язык. 2-й год обучения. 
11.35 — Новости. 11.45 — «По Сибири и 
Дальнему Востоку». Кинопрограмма.
12.15 — Мультфильм. «В стране лову
шек». 13.15 — «Песня моя о крае род
ном». Передача из Якутии. 13.30 —
«Сказка, рассказанная ночью». Художе
ственный фильм с субтитрами.

С 14.45 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Наш современник». 

Кинопрограмма. 19.00 —«День области».
19.15 — «От идеи — к внедрению». Что 
может университетский НИИ? 19.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Корма — под боль
шое молоко».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Из 
фондов ЦТ». «Операция «Трест». Четы
рехсерийный художественный теле
фильм. |1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Операция «Трест». 
1-я серия. 18.50 — Ритмическая гимна
стика. 19.20 — В гостях у театра «Вэм- 
би». 19.50 — А. Глазунов. Лирическая 
поэма. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.50 — Народные мелодии. 21.00
— «Время».

Среда, 4 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Любящий вас 
Коля». Фильм-спектакль 10.35 — Играет 
Г. Фейгин (скрипка) 11.00 — Новости.
11.10 — «Чужое золото». 3-я серия. 12.00
— «О чем поют дети Земли».

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости, 15.45 — «Прожектор 

перестройки». 15.55 — Концерт нацио
нального ансамбля танца Бирмы. 16.25
— Премьера фильма - спектакля Эстон
ского государственного театра кукол 
«Однажды в старом городе...» по сказке 
братьев Гримм «Спящая красавица».
17.10 — «Ну, погоди!» 9-й выпуск. 17.20

т

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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— Журнал «Телеэко». 17.50 — «Таеж
ные напевы». 18.25 — «Мастера экра
на». Андрей Тарковский. В перерыве 
(19.35) — «Сегодня в мире». 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Юрмала-89». «После 
конкурса...». 23.05 — «Сегодня в  мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Гори
зонт». Киноальманах. 8.55 — Концерт. 
9.25 — Мультфильмы. 9.50 — «Перед 
большой дорогой на войну». 3-я серия.
11.00 — Немецкий язык. 1-й год обуче
ния. 11.30 — Новости, 11.40 — «Красив, 
но опасен». Документальный фильм. 
12.10 — Немецкий язык. 2-й год обуче
ния. 12.40 — «Операция «Трест*. 1-я се
рия. 14.15 — Концерт советской песни.

С 14.45 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «По родной стране». 

Кинопрограмма. 18.35 — «За безопас
ность движения». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Депутаты обсуждают, 
предлагают...» Репортаж с сессии обла
стного Совета народных депутатов по 
социальному развитию области в 1989 
году. 20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Операция «Трест». 2-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Операция «Трест». 
2-я серия. 18.40 — Муль'^ильмы. 19.15
— «Три новеллы о журналисте». О по- 
литотеском обозревателе А. Каверзневе.

— «Спокойной ночи, малыши!»
— Играет И. Жуков (фортепьяно).21.00 — «Время».

5
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30 

8.30 — Кинопрограмма. 
В;50 — Хоккей. Товарищеская встреча. 
«Питсбург Пингвинэ» (США) — ЦСКА 
2-й и 3-й периоды. 11,00 — Новости.'

~  «Чужое золото». 4-я серия. 
12.00 — «АБВГДейка».

С 13.00 до 15.25 — перерыв,
15.25 — Новости. 15.35 — «Прожектор 

перестройки». 15.45 — «Городецкие ма
стера». Документальный фильм. 18.15— 
В. - А. Моцарт. Концерт № 27 для фор
тепьяно с оркестром. 16.50 — «...До ше
стнадцати и старше*. 17.35 — «Ну, пого
ди!». 10 — 12-й выпуски. 18.05 —
«Кто сказал, что я добрая?» О генераль
ном директоре производственного объ- 

«Доломит» М. Я. Чуманихиной. 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — Хок
кей. «Питсбург ПингвЯнэ» (США) — 
ЦСКА. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 —Перестрой
ка: Гфоблемы и решения. Обществен
ный фонд и его деятельность. 23.15 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Му
зыкальные досуги». Передача из Ново
сибирска. 8.40 — «Горизонт». Киноаль
манах. 9.15 — Испанский язык. 1-й год 
обученшг. 9.45 — «Фильм — детям». 
«Волшебный голос Джельсоьшно». 1-я се
рия. 10.50 — Испанский язык. 2-й год 
обучения. 11.20 — «Впереди следующий 
спектакль». Премьера документального 
фильма. 11.50 — Новости. 12.00 — Поет 
Г. Каменный. 12.20 —«Операция «Трест». 
2-я серия.

С 13.50 до 18.15 — перерыв,
ТОМСК. 18.15 — «1№1рода — наш

дом». Кинопрограмма. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Новое рождение том
ского манометра». 19.40 — Докумен-

«Спокойной ночи,
выборам

тальный фильм.
МОСКВА. 20.00 

малыши!»
ТОМСК. 20.15 — Навстречу 

народных депутатов СССР.
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Операция «Трест». 3-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Операция «Трест». 
3-я серия. 18.40 — «Снежные мастера». 
Мул^фнльм. 18.50 — Документальный 
телефильм. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Я вам спою». О мо
лодых исполнителях авТорской песни 
Л. Захарченко и О. Митяеве. 21.00 — 
«Время».

Пятница, в января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильм. 
§•59 ~  «Человек. Земля. Вселенная». 
9.50 — «Мастера экрана». Андрей Тар
ковский. В перерыве (11.05) — Новости.

переписи населения». 
9,̂  W> 15.25 — перерыв.
15.25 — Новости. 15.35 — «Прожектор

мир». «Умение кидать мяч». Фильм-спек
такль. 17.45 — «Ну, погоди!» Мульт
фильм. 13 — 16-й выпуски. 18.25
— Киножурнал. 18.45 •— «Сегодня
Б мире». 19.00 — «Философские беседьт». 
Отве*^ на вопросы телезрителей. 19.55
— «Одно воскресенье». Премьера худо- 
жесттоннрго телефильма. 21.00 — <Вре-

_Г“ ♦Прйожектор перестройки».
21.45 знает о любви любовь».
Лирический концерт. 22.20 _ ^Взгляд».
23.50 — Мультфильмы для взрослых. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика 8 15 — Играет 
В. Ересько (фортепьяно) 8 40 — Доку
м ентальны й фильм. 8.55 — '«Звездочка». 
Научно - познавательны й ж урнал для 
ш кольников. 9.40 -  Английский язы к.
1- й год обучения. 10.10 — «Ф ильм—де- 
тям», «Волшебный голос Джельсомино».
2- я серия. 11.15 — Английский язык. 2-й
год общения. 11.45 — Новости. 11.55— 
Мультфильмы. 13.05 — «Операция
«Трест». 3-я серия.

С 14.30 до 17.30 — пеоеоыв
ТОМСК, 17.30 — Кинопрограмма. 18.(Ю 

~  „„*“ыть ли памятнику в г. Велом7». 
19.00 — «События Недели». 19.20 — По 
следам и^рнала «Разрешите побеспоко- 

® Документальный фильм. МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Прошу слова». У нас 

® отудии директор Томской карандаш
ной фабрики А. Е. Сухарев 20 50 — Ки
ножурнал.

МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —«Опе
рация «Трест». 4-я серия. 23.10 — Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Операция «Трест». 
4-я серия. 18.40 — Баскетбол. Кубок ев- 
топейских чемпионов. Мужчины. «Арис» 
(Греция) — ЦСКА. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Ритмическая 
гимнастика. 20.45 —«Весь этот брейк...». 
Документальный фильм. 21 00 — «Вре
мя».

Суббота, 7  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— <120 минут». 8.35 — «Метроном». Му
зыкальное обозрение. 9.20 — «К вам 
прилетает Пегас?» Документальный те
лефильм. 9.50 — «Живи, Земля!». 10.50
— Всесоюзная читательская конферен
ция. Встреча с авторами и редколлеги
ей журнала «Иностранная литература». 
12.05 — Концерт. 12.35 — «Власть—Со
ветам». «Требуется депутат». 13.05 — 
«Народное творчество». 13.35 —«В стра
нах социализма». 14.05 — «Для всех и 
ДЛЯ каждого». 14.35 — «Сегодня в мире». 
1?-59 —■ «Очевидное — невероятное».
15.50 — Концерт. 16.05 — Мультфильм.
«Приключения пингвиненка Лоло». (Япо
ния). 17.25 — «Веселые нотки». 18.25 — 
Международная программа. 19.25 —
«Фильмы с участием народного артиста 
СССР А. Д. Папанова». «Дайте жалобную 
книгу». Художественный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 — «Выборы: факты и 
комментарии». 21.45 — «Музыкальный 
ринг». Встреча с Л, Долиной и И. Отие- 
вой. 23.45 — Нопости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Опера
ция «Трест». 4-я серия. 9.40 — «Жила- 
была мечта». Фи.1ьм-концсрт. 10.35 — 
Мультфильм. 11.20 «Секрет великого 
рассказчика». Художественный фильм с 
субтитрами. 12.35 — Концерты фестива
ля Братиславские музыкальные торже
ства. 13.00 — Мультфильмы. 13.55 — 
Всесоюзная перепись населения. 14.25
— Документальный фильм. «Монастыри 
России». 15.30 — «Телевизионное зна
комство». Ирина Роднина. 17.00 — Лыж
ный спорт. Кубок мира. 15 км. Муж
чины. 18.15 — «Шахматы-88». Взгляд в 
будущее. 19.00 — «Телевизионный му
зыкальный абонемент. Концерт из про
изведений М. Равеля. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — «...До шест
надцати и старше». 21.00 — «Время».
21.35 — «Выборы: факты и коммента
рии». 21.45—М. Фрейн. «Театр». Фильм- 
спектакль Севастопольского русского 
драматического театра им. А. Луначар
ского.

Воскресенье, 8 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 8.45 — Тираж «Спортлото». 9.00
— «Отчего и почему?» 0.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Советскому Сою
зу!» 11,00 — «Утренняя почта». 11.30
— «Вокруг света». 12.30 — «В гостях у 
сказки». «Сказка о волшебном бисере». 
1-я и 2-я серии. 14.55 — «Музыкальный 
киоск». 15.25 — Мультфильмы. 16.00— 
«Память». О книге польского писателя 
Я. Пшимановского. 18.30 — «Крупней
ший музей мира». Лувр. 10-я серия. 
17.00 — «Сельский час». 18.00 — «Меж
дународная панорама». 18.45 — «Арти
стка из Грибова». Премьера художест
венного телефильма. 21.00 — «Время».
21.35 — «Здшвствуйте, доктор». Откры
тие цикла. Принимает участие министр 
здравоохранения СССР Е. И. Чазов. 21.50
— Заключительный концерт фестиваля 
«Русская зима». 23.45 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — 
Мультфильмы. 8.55 — Программа Казах
ского телевидения. 9.55 — «Есть в Бого
родицком парк». Очерк. 10.50 — Доку
ментальные телефильмы. 11.30 — «Во
круг света». 12.30 — «Действующие ли
ца». 13.30 — Концерт. 14.30 — «До и 
после полуночи», щовторение от 24 де
кабря). 16.30 — «Фильм—детям». «Свет
лячки». 17.35 — «Опять двойка». Мульт
фильм. 18.00 — «Фестивальный экран». 
Программы — лауреаты VIII Всесоюзно
го фестиваля молодежных программ в 
г. Львове. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Неделя совести». 21.00
— «Время». 21.35 — «Здравствуйте, док
тор». Открытие цик!ла. 21.50 — «Иллю
зион». Художественные фильмы: «Пико-

„дама». (1918 г.). «Домик в Коломне» 
(1913 г.), «Поликушка» (1919 г.).

Г

Т е а т р
ДРАМЫ

30 декабря. Праздничный ве
чер — 18.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
31 декабря. «Новогодняя

сказка» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

1 —10 января. Большая кон
цертная программа п^ппы  
Стаса Намина «НОВОГОДНИЙ 
КАЛЕЙДОСКОП».

Начало — в 20 час.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

еРОДИНА»
1 января, «лентяй» (две се

рии) — 8-40, 13-30, 16, 18-30,
21'. Мультсборник «Чебурашка 
идет в школу» — ц

имени М. ГОРЬКОГО
31 декабря, 1 января. «Тан

цор «дисио» (две серии)— 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. Перед 
сеансами новогодний кинокон
церт. «В кругу» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. 31-го — «Любимец пуб-
.лики» — 9, 10-30, 12, 13-30, 15, 
16-30.

«ОКТЯБРЬ»
31 декабря, 1 января. «Про

исшествие в Утиноозерсне» —
9. 10-30, 12. 13-30. 15, 16-30, 18. 
19-30, 21. «Утомленное солнце»
— 8-40, 12-30, 14-20, 16-10, 18, 
19-40, 21-30. Мультсборник «Мо- 
розик-Мороз» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
31 декабря. «Данди по про

звищу Крокодил» — 9, 1 1 , 13. 
15. 17. 19. 21. «Орфей»— 9. 11,
15, 17. 19. 21. Мультсборник —

1 января. «Данди по прозви
щу Крокодил» — 9. 11. 13. 15. 
17, 19, 21. «Охота на дра
кона» — 9. 12-40. 14-30, 18-20, 
18-10, 20, 21-40. Мультсборник
— 10-50.

«СИБИРЯК»
31 декабря, 1 января. «На 

золотом крыльце сидели.,,» — 
9-20. Мультсборник — 11 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
30 декабря. Мультсборник 

«Пантелей и пугало» — 11. 15. 
«Сила любви» (две серии) —18.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

31 декабря. Мультфильм «Се
рия о Лелеке и Болене»— 10-20. 
«Операция «Ы» и другие при
ключения Шурина» — 12, 14.
16, 18, 20.

1 января. Мультфильм «Се
рия о Лелеке и Болене» — 13, 
14-30. «Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика» — 13.
16, 18, 20.

Детская художественная 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ДО
ПОЛНИТЕЛЬНЫЙ H A l^P
учащихся в подготовитель
ную группу новой художе
ственной школы. Возраст 
поступления в школу — с 
10 лет.

Прием заявлений со 2 
января по адресу: нр. Ле
нина, 42. Тел. 2-22-31.

Встреча с преподавателя
ми состоится в новой шко
ле 15 января в 9 час. (I 
смена), в 15 час. (II смена) 
по адресу: ул. Красноар
мейская, 119. Проезд авто

бусами МЬМ? 19,22, троллей
бусом Jsfe 3.

Томский государственный 
университет им. В. В. Куй- 
бьипева проводит «день от
крытых дверей», который 
состоится 5 января, в 
15 час., в актовом зале 
главного корпуса универси
тета по адресу: пр. Ленина, 
36.

В программе проведения 
дня — встреча с ректором 
университета, ответствен
ным секретарем приемной 
комиссии и деканами фа
культетов, посещение ка
федр, лабораторий и музе
ев университета.

Управление статистики 
РЕАЛИЗУЕТ по остаточ
ной стоимости бухгалтер
ские авто.маты «Аскота

170/55s>, выпуск 1981 — 
83 гг.

За справками обращаться 
по телефону 2-49-54.

Коллектив областной сан
эпидемстанции выражает 
глубокое соболезнование за
ведующей бактериологичес
кой лабораторией Э. М. 
Стипичевой в связи с  кон
чиной мужа

СТИПИЧЕВА 
Виктора Викторовича.

Городской и районный 
советы ветеранов, партий
ная организация ЖЭУ-12 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти чле
на КПСС, ветерана труда 

РЫБАЛ1ШН0И 
Клавдии Винторовны, 

Вынос тела — 30 декаб
ря, в 14 часов, из квартиры 
покойной (ул. Киевская, 30, 
кв. 46).

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации центральных элек
трических сетей «Томскэнер
го» с глубоким прискорбием 
извещают о преждевремен
ной Кончине ветерана труда 

СТИПИЧЕВА 
Виктора Викторовича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив Томского рай
потребсоюза, партбюро, за
готконтора соболезнуют 
родным и близким по пово
ду кончины ветерана войны 

КПССчленаи труда 
года

СМОНОТННА 
Петра Павловича.
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